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MOMENTO EDITORIAL

Realidad de la educación en México

A la luz de las modificaciones
constitucionales en materia
educativa que en semanas recientes
han sido aprobadas por los
legisladores mexicanos, y del
conflicto que las mismas han
generado entre el magisterio en
varios estados de la República,
especialmente en el de guerrero y
Oaxaca, es ineludible un
replanteamiento que lleve a que la
opinión pública se involucre
realmente en un debate plural que
coadyuve a la comprensión puntual
de los hechos, así como del rezago
educativo en nuestro País, sus
orígenes y su magnitud.

La propia Secretaría de Educación
Pública ha revelado en un informe
que, para el año 2007, las
condiciones materiales de la
infraestructura educativa eran
desastrosas en muchos planteles de
enseñanza a nivel nacional. El
informe revela que un tercio de las
escuelas carece de drenaje; una
cuarta parte no cuenta con
electricidad y otro tanto no dispone
de sanitario. Además, el número de
planteles multigrado (aquellos en los
que las aulas y los profesores son
compartidos por estudiantes de
grados distintos) asciende a un 44%
en el nivel primaria, y esa
proporción se incrementa a más de
60% en los centros escolares
indígenas y a 100% en las escuelas
comunitarias. A estas condiciones
inadmisibles se suman las
condiciones de marginación, pobreza

y exclusión en que viven la mayoría
de las familias de los educandos.
Estos datos constituyen apenas una
muestra de una larga lista de
deficiencias y situaciones –
reiteramos- inadmisibles, que dan fe
de las condiciones desoladoras en
que el proceso de enseñanza
mexicano ocurre; condiciones
absolutamente desventajosas para
docentes y alumnos de comunidades
rurales y de entornos indígenas y
comunitarios; así como para
maestros y estudiantes de localidades
urbanas empobrecidas, que, por
cierto, abundan en las principales
ciudades de la República Mexicana,
comenzando por la capital y su área
conurbada.

Ante ese panorama de
descomposición infraestructural,
pretender evaluar con parámetros
idénticos a todos los docentes
soslayando, por ejemplo, si sus
planteles carecen de agua,
electricidad e instalaciones y
condiciones mínimamente dignas
para desempeñarse, constituye una
medida injusta e improcedente que
no mejorará la calidad de la
educación –concepto ni siquiera
desarrollado en la reforma
constitucional recientemente
aprobada– ni contribuirá a
identificar y atender las razones que
originan o en que se gestan los
rezagos educativos.

Debe precisarse que tales condiciones
deplorables en el proceso de
enseñanza en México, son –

M

indiscutiblemente- reflejo de la
depauperación y el abandono
resultantes de la renuncia del Estado
respecto de sus responsabilidades
elementales, incluyendo la
educación. De tal forma que es
absurdo pensar que ese deterioro se
revertirá a través una reforma
circunscrita a ese ámbito, como la
que promueve el Pacto por México.
Es necesario que haya condiciones
adecuadas para el desempeño de las
actividades docentes y estudiantiles
en todos los ámbitos, las cuales no
existen actualmente. Ni existirán
mientras se insista en reformar de
manera insuficiente y sin bases
sólidas, característica –hay que
decirlo- del modelo neoliberal
implantado.
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En el combate al hambre no
importan los signos políticos

* Nada al margen del gobierno
estatal, todo de la mano: Rosario
Robles.

* Se puede lograr más juntos, que
cada quien por su lado: Rafael
Moreno Valle.

* Es una estrategia integral de
inclusión y bienestar social: Juan
Carlos Lastiri Quirós.

* Daremos especial atención a los 14
municipios  poblanos más
necesitados: Juan Manuel Vega
Rayet

*Los 14 municipios poblanos que
atenderá la Cruzada son Puebla
(capital), Tehuacán, San Andrés
Cholula, Ajalpan, Huauchinango,
Atlixco, Xicotepec, Vicente
Guerrero, Atempan, Zoquitlán,
Huitzilan de Serdán, Eloxochitlán,
San Antonio Cañada y Camocuautla:
Juan Manuel Vega Rayet.

La semana pasada  se firmó en
Puebla  el Acuerdo Integral para el
Desarrollo Social Incluyente-
Cruzada contra el Hambre,  entre el
Gobierno Federal -representado por
la maestra Rosario Robles Berlanga-,
y  el Gobierno del Estado -
representado por el doctor Rafael
Moreno Valle Rosas-.

La secretaria de  Desarrollo Social
del Gobierno de la República,
Rosario Robles,  dijo que se  ha dado
prioridad a Oaxaca, Guerrero,
Chiapas, Estado de México,
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«porque combatir el hambre es tarea
de todas y todos, que todos debemos
emprender por solidaridad con
quienes menos tienen y sufren
exclusión».

Informó que el Acuerdo Integral para
el Desarrollo Social Incluyente con el
estado de Puebla,  permitirá
instrumentar la Cruzada Nacional
contra el Hambre en 14 municipios,
donde habitan 198 mil 194 poblanos
en condiciones de pobreza extrema y
carencia alimentaria, entre
comunidades rurales como Zoquitlán
y Huitzilán de Serdán, o grandes
ciudades como Puebla, Tehuacán y
Atlixco.

Veracruz y Puebla, que concentran el
70% de los municipios de la
Cruzada Nacional contra el
Hambre; también dijo que en el
combate al hambre no importa signo
político, porque la única camiseta
que tenemos puesta es la de México,
nuestra Patria.

En Casa Puebla y ante legisladores,
presidentes municipales, empresarios
y representantes de las
organizaciones civiles, la titular de
la Sedesol explicó que el 70% de los
municipios considerados en la
primera etapa de la Cruzada ya han
sido incorporados, con especial
atención en Oaxaca, Guerrero,
Chiapas, Estado de México,
Veracruz y Puebla.

Señaló que la instrucción del
Presidente Enrique Peña Nieto es
trabajar en la Cruzada como un solo
equipo, en coordinación con
autoridades locales y una amplia
participación social, porque nada se
debe hacer al margen de los
gobiernos estatales, «con prioridad
en nuestro jefe, que es el pueblo; son
la gente los que mandan». Anunció
que como parte de las acciones de la
Cruzada se realizarán asambleas en
los municipios para consensuar las
necesidades de las familias y las
comunidades, para que se definan las
prioridades de la gente, ya que «no
importa signo político, porque la
única camiseta que tenemos puesta
todos, es una, la de México, la de
nuestra Patria».

La secretaria Robles Berlanga dijo
que en este esfuerzo de coordinación
los proyectos tienen que ir de abajo
hacia arriba, desde el tejido social
hacia las políticas públicas; «de ahí
la instrucción girada a los delegados
federales para que, como ha
convocado el Presidente, se ensucien
los zapatos para consensuar acciones
a favor de las familias y
comunidades».

Al referirse a las acciones que se
realizarán en abril, mes dedicado a
la Cruzada, la funcionaria federal
afirmó que buscan sensibilizar y
concientizar a la sociedad sobre la
importancia de su participación,
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«Los poblanos están orgullosos de su
identidad y por eso consideran ya
inaceptable que ser indígena sea
sinónimo de pobreza, y quieren que
los pueblos que hablan otra lengua
en la Sierra Norte puedan tener las
mismas oportunidades de vida digna
que los habitantes de las grandes
ciudades, como Puebla, Atlixco,
Tehuacán o Cholula», señaló la
titular de la Sedesol.

Rafael Moreno Valle

En su intervención, el Gobernador
Rafael Moreno Valle mencionó que
en la superación de la pobreza «se
puede lograr más juntos, que cada
quien por su lado», por lo que su
gobierno se sumará a este esfuerzo
para avanzar de manera importante
en los 14 municipios que presentan
mayores índices de marginación.
En la Firma del Acuerdo Integral
para el Desarrollo Social Incluyente
con el gobierno de Puebla estuvieron
presentes el Presidente Municipal de
Tehuacán, Eliseo Lezama Prieto; el
secretario de Desarrollo Social de
Puebla, Neftalí Salvador Escobedo
Zoletto; el delegado de la Sedesol,
Juan Manuel Vega Rayet; el
presidente del Tribunal Superior de
Justicia del Estado, Roberto Flores
Toledano, así como el coordinador
de delegaciones de la Sedesol, Pedro
de León Mojarro.

Juan Manuel Vega Rayet

Por su parte, el delegado estatal de
la Sedesol, el licenciado Juan

Manuel Vega Rayet, nos explicó que
esta cruzada en Puebla dará especial
atención a los 14 municipios
poblanos más pobres, que son:
Puebla (capital), Tehuacán, San
Andrés Cholula, Ajalpan,
Huauchinango, Atlixco, Xicotepec,
Vicente Guerrero, Atempan,
Zoquitlán, Huitzilan de Serdán,
Eloxochitlán, San Antonio Cañada y
Camocuautla.
En estos municipios -según cifras
oficiales-  miles de  poblanos se
están muriendo de  hambre todos los
días.

Dejar de lado el relumbrón,
duplicidades y exclusiones: Rosario
Robles

«Hay que trabajar en la obra social
para atender lo que verdaderamente
importa, que es la gente», destaca la
maestra Rosario Robles, quien les
está pidiendo a los gobernadores de
los estados que se comprometan  a
trabajar conjuntamente los tres
órdenes de gobierno, en beneficio de
quienes menos tienen, y hagan a un
lado las obras inútiles, de relumbrón,
así como las duplicidades y las
exclusiones.

La secretaria de Desarrollo Social,
al firmar  los Acuerdos Integrales
para el Desarrollo Incluyente –
Cruzada Nacional contra el Hambre
con los gobernadores de  todo el
país, como Rafael Moreno Valle
Rosas, les explica que este
movimiento nacional de justicia
social  tiene como principal interés

servir a la gente y abatir la
desigualdad social.

Con la firma de estos acuerdos se
inicia una nueva etapa de
coordinación entre los tres órdenes
de gobierno para que cada quien
haga lo que le corresponde y se
eviten los tropiezos entre unos y
otros, lo cual permitirá la
optimización de los recursos.

Además, con la  firma de este
convenio se  inicia la aplicación de
los programas con la visión que el
Presidente Enrique Peña Nieto ha
dado a la labor social de la Sedesol. 

Y en este escenario se pondrá
especial énfasis en la obra social, en
la infraestructura, en lo que no se ve,
para poder cambiar las condiciones
de vida de la gente.

Y es que la intención  de los
funcionarios al firmar el convenio
debe ser  ratificar  el compromiso
que los gobernantes estatales tienen
con su pueblo, y además refrendar
sus promesas de campaña de atender
a los más necesitados y  trabajar
arduamente para reducir los índices
de pobreza extrema y de carencia
alimentaria.

La Cruzada Nacional contra el
Hambre centrará sus esfuerzos en las
regiones más vulnerables donde
atenderá a los millones de personas
que se encuentran en condiciones de
pobreza extrema y carencia
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alimentaria, según las estimaciones
realizadas por el Coneval.

La secretaria Robles Berlanga
recalcó que el Gobierno de la
República sabe que no basta con
repartir despensas, por lo que abril
se ha denominado el Mes de la
Cruzada «para sensibilizar, para
concientizar, para convocar a la
sociedad a participar, porque la
estrategia no es solamente del
gobierno, sino de la sociedad entera,
por lo que es necesario mover los
corazones para llegar a quienes
menos tienen».

La secretaria de Estado mencionó
que los acuerdos suscritos con los
gobiernos del país  obedecen a la
instrucción del Presidente Enrique

Peña Nieto de «trabajar de la mano
con los estados y con los municipios,
sin importar filiaciones políticas,
para hacer realidad los objetivos de
la Cruzada Nacional contra el
Hambre, que busca transformar las
condiciones de vida de millones de
mexicanos».

Reiteró que los Acuerdos trabajan en
dos vertientes: «Por un lado, la
Cruzada Nacional contra el
Hambre, con la cual vamos a ir a
todas las poblaciones que tienen
habitantes en situación de pobreza y
carencia alimentaria, donde además
la gente nos va a decir cuáles son sus
necesidades y nos va a ayudar a
vigilar que los recursos se utilicen
adecuadamente». Por otra parte,
resaltó la aplicación de los recursos

del ramo desarrollo social de forma
transparente, para que no haya duda
del uso que se da a los programas:
«Todo será transparente, claro, para
apoyar a la población que más lo
necesita», agregó.

«La gente es lo que nos importa y es
a quien debemos dar resultados; por
eso debemos trabajar como un
equipo, de forma conjunta, coherente
y coordinada. Nuestro único interés
debe ser trabajar con y para la
gente, sin duplicidades, sin
exclusiones».

«Con la Cruzada Nacional contra el
Hambre -explicó Robles Berlanga-,
tenemos que transformar la realidad
de millones de mexicanos para
entregar buenas cuentas en materia
de salud, vivienda, seguridad social
y educación».

Recordemos que cuando el Presidente
Enrique Peña Nieto presentó esta
estrategia contra el hambre dijo que
con esta Cruzada Nacional el
Gobierno de México apoyará a 7.4
millones de personas.

Y en esa ocasión la FAO expresó su
apoyo a la nueva política de
seguridad alimentaria de México,
que trabajará con quienes padecen
pobreza extrema y carencia
alimenticia en 400 municipios del
país.
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 Fue en Santiago de Chile  que, el
23 de enero de este año, el Presidente
de México explicó que  esta Cruzada
no es una medida asistencialista. No
se trata sólo de repartir alimentos. Es
una estrategia integral de inclusión y
bienestar social. Es un cambio
estructural en materia de combate a
la pobreza.

Y en esa ocasión, el Representante
Regional de la FAO para América
Latina y el Caribe, Raúl Benítez,
alabó la nueva iniciativa mexicana:
«El hambre es el enemigo a derrotar.
Esta cruzada posiciona muy bien a
México en la lucha contra el hambre
a nivel regional, y estoy seguro que
demostrará cuán rápido se puede
avanzar hacia la seguridad
alimentaria cuando todo un país
moviliza sus recursos para erradicar
la pobreza y el hambre», señaló.
El Representante comprometió todo
el apoyo de la Organización de las
Naciones Unidas para la
Alimentación y la Agricultura, y citó
la experiencias del Programa
Hambre Cero, de Brasil, que se ha
convertido en ejemplo a nivel
mundial.

«Creemos que México se puede
convertir también en un referente en
la lucha contra el hambre y la
inseguridad alimentaria, como FAO
estamos convencidos que esta es una
meta posible, que existe el
conocimiento y los recursos
necesarios, y que es algo que se
puede lograr en el corto plazo»,
señaló Benítez.

Durante el lanzamiento de la
Cruzada contra el Hambre,
realizado frente a veinte mil
personas de los 110 municipios del
estado de Chiapas, el Presidente Peña
Nieto señaló: «Resulta lastimoso,
lamentable y doloroso, que aún
sigan existiendo mexicanos que
padecen hambre aquí en Chiapas y
en todas las entidades del país. Todo
México gana si hay menos pobreza.
Todo México gana, si más
mexicanos se incorporan al
desarrollo productivo de la nación»,
explicó.

El Representante de la FAO destacó
que el plan de seguridad alimentaria
está completamente en línea con lo
que promueve dicha Organización, y
felicitó al Gobierno por priorizar a

los más vulnerables e involucrar a
todos los sectores de la sociedad.
Una estrategia integral de inclusión y
bienestar social.

De acuerdo al Gobierno de México,
la Cruzada Nacional contra el
Hambre tendrá 4 características
principales:

Orientación focalizada: Los
esfuerzos se concentrarán en las
localidades más críticas de 400
municipios con alta incidencia de
pobreza extrema y carencia
alimentaria.

Corresponsabilidad: Todas las
dependencias del Gobierno de la
República habrán de participar. Es
un esquema intersectorial donde se
unirán los esfuerzos de los sectores
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salud, educación, vivienda,
economía y servicios básicos -como
agua, luz y drenaje-.

Con este propósito, el Presidente
Enrique Peña Nieto firmó el Decreto
por el que se establece el Sistema
Nacional Contra el Hambre
(SINHAMBRE). Además, habrá
reuniones con cada gobierno estatal
para convenir las acciones
prioritarias, asumiendo compromisos
puntuales y concretos, para evitar
duplicidades.

Estrategia social que fortalece las
capacidades productivas: La
Cruzada va a incrementar la
inclusión productiva de sus
beneficiarios. Es decir, quienes hoy
reciben un apoyo, en el futuro
tendrán la capacidad de salir de la
pobreza a partir del fortalecimiento
de sus ingresos como individuos
productivos.

Energía comunitaria y social: Esta
Cruzada involucrará a los propios
beneficiarios en las soluciones que se
requieren. Serán sujetos activos en la
transformación positiva de sus
familias y comunidades.
Por último, el gobierno señaló que
los indicadores de la Cruzada
Nacional serán verificables a través
del Sistema de Evaluación del
Desempeño, y que tanto ciudadanos,
como el propio Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval),
participarán activamente en la
medición de los resultados.

Al respecto, el Gobierno señaló que
la gran protagonista de la Cruzada
Nacional contra el Hambre será la
sociedad mexicana en movimiento.
Superar el hambre es prioridad del
Gobierno de la República, y superar
la pobreza extrema, la mayor
obligación ética.

FAO apoyará a 256 municipios
rurales del país

La FAO es un socio estratégico de
México en la ejecución de sus
programas productivos de seguridad
alimentaria en las zonas rurales,
fundamentalmente a través del
Proyecto Estratégico de Seguridad
Alimentaria, PESA, uno de los
programas productivos de mayor
impacto en el sector rural mexicano
y presente en 900 municipios del
país, que ahora se alineará con la
cruzada en los 256 municipios
rurales de los 400 a los que se
enfocará inicialmente la Cruzada.

Actuar contra el hambre a nivel
nacional será crucial después de
2015

A pesar de los avances en los
Objetivos del Milenio, la lucha
contra el hambre está lejos de haber
terminado, advierte José Graziano
da Silva  el responsable de la FAO.
Y con estos antecedentes, el día 4 de
abril, en Madrid, el director general
de FAO, José Graziano da Silva,
aseguró que el liderazgo y las

actuaciones a nivel nacional resultan
cruciales y los gobiernos son los
principales responsables de
garantizar la seguridad alimentaria
de sus ciudadanos.
 Esto fue  en una reunión de alto
nivel sobre la visión de las Naciones
Unidas de una estrategia contra el
hambre en el mundo para después de
2015, año en el que se cumple el
plazo para alcanzar los Objetivos de
Desarrollo del Milenio (ODM) de la
ONU.

«Los Objetivos de Desarrollo del
Milenio nos han hecho avanzar. Pero
con 870 millones de personas que
siguen padeciendo hambre, la lucha
contra la inseguridad alimentaria
está lejos de haber terminado «,
advirtió Graziano da Silva.

«La única respuesta efectiva a la
inseguridad alimentaria es el
compromiso político a nivel
nacional, y reforzado a nivel
regional y mundial por la
comunidad internacional de donantes
y las organizaciones
internacionales», dijo, y señaló que
la actitud del mundo hacia el
hambre ha cambiado
profundamente.

«El derecho a la alimentación en el
contexto de la seguridad alimentaria
nacional, es ahora una base para
discutir políticas aceptada en todo el
mundo», añadió.

Reconoce la FAO esfuerzos de
México en contra del hambre
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Y en este escenario mundial de gran
preocupación sobre el hambre que
azota a países mal gobernados,
como México en los últimos años  de
nuestra docena trágica, es muy
relevante la noticia de que la
Organización de las Naciones
Unidas para la Alimentación y la
Agricultura (FAO) reconoció los
esfuerzos del  actual gobierno de
Enrique Peña Nieto  para poner en la
agenda pública nacional el tema del
hambre y la pobreza extrema.

Dicho reconocimiento se dio durante
la Reunión de Alto Nivel sobre el
Hambre y la Seguridad Alimentaria
y Nutricional: Hacia la Agenda de
Desarrollo Post 2015, celebrada en
Madrid, España, la semana pasada.
Juan Carlos Lastiri Quirós
Al encuentro asistió el subsecretario
de Prospectiva, Planeación y

Evaluación de la Secretaría de
Desarrollo Social (Sedesol), Juan
Carlos Lastiri Quirós, en
representación de la titular, Rosario
Robles Berlanga.

Durante los trabajos se hizo una
evaluación de los avances en el
cumplimiento de los Objetivos de
Desarrollo del Milenio, que entraron
a la cuenta regresiva de los mil días,
y se analizaron los desafíos globales
para disminuir la pobreza.
La participación del subsecretario
Juan Carlos Lastiri Quirós
contribuyó a delinear la postura
institucional frente a la Agenda de
Desarrollo Post 2015, como parte de
las consultas globales que la
Organización de las Naciones
Unidas lleva a cabo en cumplimiento
de los Objetivos de Desarrollo del
Milenio, destaca el comunicado.

Las naciones participantes en la
reunión de alto nivel se
comprometieron a redoblar esfuerzos
para impulsar las acciones
nacionales y avanzar de manera más
efectiva en la lucha contra el
hambre.

No a dispendios: Rosario Robles
 Rosario Robles Berlanga dijo en
Puebla: «Estamos firmando este
acuerdo tan importante para el
desarrollo social incluyente con el
estado de Puebla,  con su gobierno, y
con ello cumplimos ya el 70% de los
municipios que están en la Cruzada
Nacional contra el Hambre.
«Nosotros nos fijamos seis estados
prioritarios que concentran la
mayoría de los municipios más
pobres del país, que son Puebla,
Oaxaca,  Guerrero, Chiapas, Estado
de México y Veracruz; y en todos

REPORTAJE
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ellos concretamos este  proceso de
abarcar la mayoría de los
municipios que están considerados en
la Cruzada Nacional contra el
Hambre.

«Primero quisiera transmitirles un
afectuoso saludo del Presidente
Enrique Peña Nieto, que por mi
conducto  les hace llegar un saludo
caluroso y el reconocimiento a este
acto, a este evento, en el que estamos
firmando este Acuerdo.

«Hoy venimos a sumar esfuerzos y
recursos para mover a Puebla. Lo
podemos hacer porque México tiene
un  Presidente de la República
decidido a construir un país más
justo, un país de derechos donde
quepamos todos en condiciones de
igualdad.

«Lo podemos hacer porque Puebla
tiene un gobernador comprometido
con un claro proyecto social, y
porque sus habitantes están decididos
a escribir una nueva historia, una
historia de inclusión, de equidad, de
progreso.

«Los poblanos están orgullosos de su
identidad. Por eso consideran ya
inaceptable que ser indígena sea
sinónimo de ser pobre y de ser
excluido, y quieren que los pueblos
que hablan otra lengua en la Sierra
Norte puedan tener las mismas
oportunidades de vida digna que los
habitantes de las grandes ciudades
como  Puebla, Atlixco, Tehuacán,
Cholula, etcétera.

«Los poblanos no se resignan a que
su estado siga figurando entre los
más pobres del país, algo
inaceptable  para una entidad con
tanta biodiversidad, recursos
naturales, infraestructura,
pluralidad, patrimonio cultural y
arquitectónico. Un estado con tanto
pasado y tanto futuro.

«El día de hoy, la firma de este
Acuerdo Integral para el Desarrollo
Social Incluyente nos pone en el
camino correcto para hacer efectivos
estos anhelos.

«Este instrumento de coordinación
federalista nos permitirá
instrumentar la Cruzada Nacional
contra el  Hambre en 14 municipios
seleccionados para esta primera fase,
y aquí quiero ser muy clara: es una
etapa  inicial que se irá extendiendo
a todos los municipios del estado en
donde haya una persona, un
individuo, un  poblano, una poblana,
en condición de pobreza extrema y
carencia alimentaria».

Hay 198 mil194 poblanos en
condición de pobreza extrema y
carencia  alimentaria, los más
pobres entre los pobres

«En estos 14 municipios habitan 198
mil194 poblanos en condición de
pobreza extrema y carencia
alimentaria, los más pobres entre los
pobres. De entrada, estamos
atendiendo al 40% de la población
objetivo de la Cruzada, aquí en el
estado de Puebla.

«Estamos yendo lo mismo a las
localidades rurales, como Zoquitlán
o Huitzilán de Serdán, que a los
grandes  municipios urbanos como la
ciudad de Puebla capital, Tehuacán
y Atlixco que, como usted muy bien
lo decía, gobernador, concentra un
alto volumen de personas en esta
condición, y que es una de las
recomendaciones más  importantes
del Coneval: Atender la pobreza
urbana que genera violencia, que es
lacerante, que fractura el  tejido
social y que es muy importante
atender de manera inmediata.

«En las áreas urbanas y suburbanas
es donde más ha crecido la pobreza
entre 2008 y 2010, y es muy cierto
que  hasta ahora no había políticas
públicas específicas para atenderla;
de ahí la creciente marginación, la
descomposición del tejido social.

«En las ciudades nos estamos
jugando el futuro de la
gobernabilidad democrática, del
desarrollo económico,  de la
construcción de ciudadanos plenos;
esa es la razón que explica la
implementación de la Cruzada en las
zonas urbanas donde, además, con
una clara visión integral, estamos
aplicando acciones para la
prevención  social del delito y la
violencia con empleo, con proyectos
emprendedores, con el rescate de
espacios públicos.

«El Acuerdo es, más que una bolsa
de recursos, un instrumento para
orientar el gasto social hacia los

REPORTAJE
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territorios y grupos de población
prioritarios en la Cruzada.
«Se trata de enfocar el gasto para
mover los indicadores, no sólo de
alimentación, sino también de
nutrición,  salud, educación,
servicios públicos, vivienda,
infraestructura; es decir, estamos
hablando de una estrategia integral
que está enfocada a combatir el
problema del hambre, pero también
a transformar el entorno en el  que
viven estos mexicanos, estas
familias, estas comunidades, como lo
decía nuestro delegado.

«Ello implica crear un Padrón Único
de Beneficiarios. Es muy importante
acabar con las duplicidades; es muy
importante acabar con la dispersión
y tener a gente en varios padrones, a

los mismos beneficiarios, y a otros
excluidos. Esto lo vamos a resolver
en la medida que tengamos un
Padrón Único de Beneficiarios de los
programas del Gobierno federal y
del gobierno estatal, que nos permita
abarcar a todos de manera integral.
«Y también con esto estamos
creando un Sistema Único de
Indicadores y un Sistema Único de
Evaluación y Seguimiento, para
sentar las bases de una política
social compartida entre los diversos
órdenes de gobierno, de  una política
social de Estado.

«Y esto es muy importante:
queremos que nos midan; queremos
que se mida paso a paso todo lo que
hacemos  en la Cruzada Nacional

contra el Hambre, porque de lo que
se trata es de mover los indicadores
y de  demostrar que estamos
abatiendo las carencias en las que
vive la población.

«Estamos haciendo, entonces, con
esta acción, trabajando para que los
tres órdenes de Gobierno vayamos
juntos, para que planeemos juntos y
para que actuemos juntos en el
territorio para superar el hambre y
la  pobreza extrema.
«Con ello estamos dándole un
carpetazo al añejo sistema
centralista, fortaleciendo nuestro
sistema federal; y quiero ser muy
clara y categórica, señor
gobernador: Lo hacemos por
instrucción precisa del Presidente de
la  República, de trabajar todo en
coordinación con el Gobernador del
Estado.

«Nada al margen del gobierno
estatal, todo de la mano, porque
somos un equipo y nuestra prioridad
es, como usted lo dijo, nuestro jefe,
que es el pueblo; los que nos mandan
son la gente.

Este Acuerdo lo firmamos en el
marco del Mes de la Cruzada
Nacional contra el Hambre; este mes
que estamos dedicando para
sensibilizar, para concientizar, para
convocar a la sociedad a participar
porque, como usted lo dijo, ésta no
es nada más una tarea del gobierno,
sino de toda la sociedad.

www.diariomomento.com
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Combatir el hambre es una tarea de
todos y de todas; es una Cruzada que
todos debemos emprender, por
solidaridad con quienes menos
tienen; por solidaridad con quienes
padecen esta situación.

En este mes realizaremos una serie
de actividades tendientes a convocar
esta participación de los jóvenes de
manera muy importante;
participación de la empresa privada,
y aprovecho aquí para convocar a
los representantes de las diversas
cámaras locales a que se sumen a
este esfuerzo, como lo estamos
haciendo a nivel nacional, firmando
convenios para la participación en la
Cruzada Nacional contra el Hambre
y la aportación del inmenso capital
que existe en la empresa privada
para apoyar estas causas, que son de
todos los mexicanos.

«Los proyectos tienen que ir de abajo
hacia arriba, desde el tejido social
hacia las políticas públicas; de ahí la
instrucción que he dado a los
delegados federales para que salgan,
para que, como ha convocado el
Presidente Peña Nieto, se ensucien
los zapatos para consensuar las
acciones con las familias y las
comunidades en todos los
municipios.

«De la mano con los presidentes
municipales, haremos asambleas con
la comunidad para que ahí se
definan las prioridades, y las
prioridades de la Cruzada sean las
de la gente.

«Vamos a estar en los municipios,
los vamos a visitar. Vamos a estar
trabajando con ustedes porque, como
lo ha dicho el Presidente de la
República, no importa signo político;
la única camiseta que tenemos
puesta todos es una: la de México, la
de nuestra Patria, y con ustedes
vamos a estar trabajando, señores
presidentes municipales.
«Quiero decirles, además, de que en
este Acuerdo incluimos no solo lo
relacionado con la Cruzada
Nacional contra el Hambre, sino
también todo lo que tiene que ver
con los recursos del Ramo 20, los
recursos que transparentamos y que
decimos que están aquí, a
disposición de la gente, del Estado, y
que vamos a aplicar durante este
año.

«Destacan dos programas de manera
muy importante: la ampliación del
Programa de Adultos Mayores a 65

REPORTAJE

años, que ya ha sido lanzada esta
convocatoria y ya ha empezado el
registro para que aquellos adultos
mayores de 65 a 69 años, porque de
70 ya existía el programa, puedan
incorporarse a este programa.
«Y hemos puesto en marcha ya
también el programa para Jefas de
Familia, el Seguro para Jefas de
Familia, para que todas aquellas
mujeres que viven en condición de
pobreza y que son el sostén de su
hogar estén tranquilas, porque saben
y sabrán que si llegan a faltar sus
hijos estarán protegidos, estarán
apoyados para concluir sus estudios
hasta la Universidad.

«Estos programas forman parte de
las prioridades planteadas por el
Presidente de la República el primero
de diciembre, y se inscriben en el eje
de México Incluyente, que es uno de
los cinco ejes que planteó el
presidente.
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«Basta, pues, de pobreza en nuestro
país. Basta ya de que haya
mexicanos, poblanos, que vivan en
condición de hambre, de carencia
alimentaria. Vamos juntos a mover a
Puebla. Vamos juntos a mover a
México.

«Muchas gracias, Señor gobernador.
Estamos con usted porque, como
usted lo dijo, la pobreza es asunto de
todos y a problemas comunes son
necesarias soluciones compartidas.
«A nombre del Presidente Peña
Nieto, le agradezco su gesto; le
agradezco su colaboración y nos
reiteramos a sus órdenes. Muchas
gracias.»

Conclusión

 «Puebla es uno de los seis estados
prioritarios que concentran la
mayoría de los municipios  más
pobres del país».
«Puebla tiene un gobernador
comprometido con un claro proyecto
social.

«Que los poblanos no se resignan a
que su estado siga figurando entre
los más pobres del país, algo
inaceptable  para una entidad con
tanta biodiversidad, recursos
naturales, infraestructura,
pluralidad, patrimonio cultural y
arquitectónico. Un estado con tanto
pasado y tanto futuro».

«El Presidente Peña Nieto instruyó la
aplicación del principio federalista
en las acciones sociales, lo que

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ

M

implica que las acciones se realicen
en coordinación con los Gobiernos
estatales y municipales, «cuidando
que esa coordinación no se convierta
en subordinación, sino en esquemas
de diálogo permanentes».

Les dice a los delegados de la
SEDESOL: «Ustedes son parte no de
los gobiernos estatales, sino de la
Secretaría de Desarrollo Social;
ustedes trabajan en el Gobierno
Federal. Hay que coordinarnos con
los gobiernos de los estados».
Y si parafraseamos al subsecretario
Juan  Carlos Lastiri Quirós,  que nos
dice: «En el texto del Pacto por
México, quedó contenido como uno
de los compromisos la erradicación
de la pobreza extrema».

 Es clara, pues, la meta de Peña
Nieto de enfrentar este grave
problema, el cual resulta en una
vergüenza para todos los mexicanos,
que existan millones de compatriotas
que no satisfacen sus necesidades
mínimas de ingesta alimenticia.

La Constitución de nuestro País
reconoce el derecho  de  todos los
habitantes a recibir una alimentación
nutritiva, suficiente y de calidad.

 Por lo tanto, como obligación legal
y moral, debe ser prioritario para el
Estado Mexicano implementar las
acciones necesarias para poder
cumplir a cabalidad con este
compromiso primario.

La secretaria Rosario Robles se dio a
la tarea de trabajar en diseñar una
estrategia articuladora e innovadora
que permitiera enfrentar con éxito el
reto de dar respuesta a este
compromiso presidencial.

En un estado como Puebla en el que
la mitad de los poblanos que viven
en los 84 municipios más pobres
tienen hambruna,  porque 3 de cada
diez habitantes no tienen para comer,
según datos duros del CONEVAL.
En un estado como Puebla, que es la
novena entidad en el país con
pobreza alimentaria.

En un estado como Puebla –como lo
dijo claramente Rosario Robles-
donde hay 198 mil 194 poblanos en
condición de pobreza extrema y
carencia alimentaria, los más pobres
entre los pobres.
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GABRIEL MÉNDEZ LANDA

Comentarios:
lic_mendezlanda@hotmail.com

Reflexión:

«El secreto de la libertad radica en
educar a las personas, mientras que
el de la tiranía está en mantenerlos

ignorantes.»
Robespierre.

¿Como están mis amigos lectores?

Hoy les presento a la Licenciada en
Derecho Luz María Perea Iturriaga,
quien con esa sonrisa que siempre
muestra a flor de labio, me comento
haber realizado sus estudios de
primaria en su lugar de origen, la
Secundaria en la Técnica número 2
Francisco I. Madero, la Preparatoria
en la Benito Juárez García
perteneciente a la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla y
que antes de decidirse por la carrera
de derecho realizó dos semestres en
ciencias de la comunicación en la
Universidad Realística de México.
Ingresa en el año 1999 al Instituto
Universitario Puebla, donde culmina
sus estudios profesionales de
Licenciada en Derecho en el año
2002, y como todo estudiosa de la
materia, su inquietud de adquirir
más conocimientos para un mejor
desempeño de sus funciones, la lleva
a cursar la Maestría en Derecho
Civil y Familiar en el Centro de
Ciencias Jurídicas de Puebla A.C.
También realizo cursos de Microsoft
Word, de Power Point y un curso de
Dactiloscopia impartido por el
Instituto de Estudios Judiciales del
Honorable Tribunal Superior de
Justicia del Estado.

Luz María Parea Iturriaga
Secretaria de acuerdos del Juzgado
Segundo Familiar

POR LOS TRIBUNALES

Ingresa al poder judicial en 1998 en
un puesto menor de Comisario del
Juzgado Tercero Civil, cuando
fungía como Juez la experimentada
abogada Alicia Hernández Rojas,
permaneciendo en ese cargo hasta
1999, en que es nombrada Comisario
del Juzgado Primero de lo Familiar y
en el año 2001 es llamada a ocupar
el puesto de escribiente en ese mismo
Juzgado donde permanece hasta
mayo de 2002, en que es requerida
como capturista en la Secretaria de
Gobernación permaneciendo en ese
puesto hasta noviembre de 2005
fecha en que es nombrada Secretaria
de Acuerdos del Juzgado Segundo
Familiar cargo que a la fecha
detenta.
También le gusta la docencia, en
virtud de que impartió cátedra de
Derecho Romano del año 2007 al
año 2008 en la Universidad del Valle
de México, a efecto de seguirse
preparando y adquirir ms
conocimientos, ha tomado una gran
variedad de Cursos, Diplomados,
Simposios y Talleres, impartidos por
los gobiernos Federal y Estatal y
sobre todo los impartidos a su
personal, por el Instituto de Estudios
Judiciales del Honorable Tribunal
Superior de Justicia del Estado, y que
tan atinadamente dirige la
Magistrada Elba Rojas Bruschetta.
 Pues como he dicho, nadie es
profeta en su tierra, y muchas de
las veces la necesidad de adquirir
preparación y estudios conlleva
a emigrar de su terruño querido, en
busca de mejores oportunidades, y
esta talentosa abogada no fue la

excepción, pero considero que a sido
recompensada por ello.

 Es por eso que les presento con una
enorme satisfacción a la Licenciada
en Derecho Luz Maria Perea
Iturriaga, actual Secretaria de
Acuerdos del Juzgado Segundo de lo
Familiar madre y talentosa
funcionaria. ¡Conserve ese carácter y
esa sonrisa, que le da confianza a la
gente que usted trata, y continúe
preparando!
Sueña nunca dejes de soñar... si
pones tu alma y tu corazón en un
sueño, el universo conspira para
ayudarte a conseguirlo

«Hasta la próxima semana, si dios
me presta la vida» 
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¿Qué opciones le van quedando
 a la gente?

Leía yo ayer, lunes 1° de abril, dos
notas de prensa que me produjeron
cierta sensación de desesperanza y de
preocupada impotencia. La primera
es una carta abierta, firmada por el
Antorchismo Nacional y dirigida a
las más altas autoridades del país y
al señor gobernador del Estado de
México, Dr. Eruviel Ávila Villegas,
para informarlos puntualmente de
tres hechos delictivos, cometidos en
un intervalo de no más de 72 horas,
en contra de funcionarios del H.
Ayuntamiento Municipal de
Ixtapaluca, Estado de México, que
preside la antorchista Maricela
Serrano Hernández.

1° Una agresión a tiros en
contra del director de Desarrollo
Social del ayuntamiento
ixtapaluquense quien, por suerte
para él pero no por voluntad de sus
atacantes, logró salvar la vida.

2° Un grupo de
encapuchados fuertemente armado
con rifles de alto poder, asaltó al
profesor Bernardino Domínguez y a
dos personas más que lo
acompañaban. Haciendo a un lado
detalles tales como insultos, órdenes
humillantes y sangrientas amenazas,
el saldo fue el robo del vehículo en
que viajaba el profesor, culpable –así
le dijeron- de ser el dirigente del
antorchismo ixtapaluquense.

3° Entre uno y otro de ambos actos
vandálicos, en varios teléfonos
celulares de funcionarios del H.
Ayuntamiento, incluido el de la

Presidenta Municipal, se recibió un
anónimo (en todos el mismo) en el
cual, sin rodeos y con un lenguaje
cuya crudeza, saña y estudiada
bajeza trasluce el odio irracional,
bestial de sus autores en contra de
los amenazados, se hace una
espeluznante enumeración de los
pasos que seguirá la masacre que
piensan llevar a cabo, «sin ninguna
compasión», en todos y cada uno
de los funcionarios de filiación
antorchista que laboran en el
cabildo, comenzando por la
Presidenta Municipal. En el
anónimo se hace referencia al
ataque sufrido por el director
Desarrollo Social, lo que evidencia
que atrás de él se halla el mismo
grupo de criminales.

La segunda nota se refiere
a un nutrido grupo de indígenas
hidalguenses (aclaro que no eran
antorchistas) que, desde sus lejanas
y abandonadas comunidades,
llegaron hasta las inmediaciones de
la Secretaría de Gobernación
federal en busca de atención a sus
múltiples inconformidades y
carencias. Lo «noticioso» del caso
es que estos mexicanos humildes
encontraron, en lugar de trato
amable y oídos atentos, un
impresionante muro de altísimas
vallas metálicas, detrás del cual se
hallaba apostado un ejército de
policías, armados, protegidos y en
posición de combate como si se
tratara de repeler el ataque de un
ejército enemigo. Los medios
informativos, por supuesto,

ignoraron olímpicamente las
demandas de la gente y sólo
destacaron «el caos vial» provocado
por el «cierre de calles» (¿por parte
de quién?) a causa de la marcha.
Justamente esto, el trato dispensado
a los pobres de Hidalgo, me hizo
recordar que exactamente lo mismo
ocurrió, pocos días antes, a una
comisión de antorchistas
encabezados por cuatro diputados
federales y el gestor nacional del
Movimiento Antorchista, Ing.
Homero Aguirre Enríquez, quienes se
acercaron a la misma dependencia
en busca de una entrevista con el
titular de la misma o con alguien
designado por él, pero con verdadera
capacidad resolutiva, en vista que,
desde hace varias semanas, no han
logrado, siquiera, ser escuchados con
seriedad por esa Secretaría,
encargada de la paz y la estabilidad
interior de la nación. Y a esa
minúscula comisión (no más de 150
personas), encabezada por
ciudadanos investidos como
representantes populares y miembros
de pleno derecho de uno de los
Poderes de la Unión, se le recibió de
la misma manera: con un muro
metálico y un inusitado e innecesario
despliegue de fuerza que incluyó, en
este caso, a miembros del Ejército
(¡!) estratégicamente ubicados para
intervenir en caso necesario.

Queda claro, pues, a la luz
de estos hechos, que no sólo no hay
que soñar con el diálogo respetuoso
y racional, sino que está estricta y
peligrosamente prohibido acercarse a
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la puerta principal de la Secretaría
de Gobernación, si no se tiene
permiso o invitación previa para
hacerlo. Por otro lado, los medios de
comunicación, mediante una
pertinaz campaña de años,
obviamente desencadenada y
sostenida por «órdenes superiores»,
han convertido a las garantías
constitucionales de manifestación y
protesta pública en «delitos graves»
a los que han bautizado como
«extorsión» y «chantaje», gracias a
lo cual, hoy pende sobre la cabeza
de cualquiera que se atreva a
encabezar una marcha,
especialmente en la capital del país,
la espada de Damocles de la
detención y la cárcel, acusado
(¡asómbrese usted de la congruencia
lógica que hay en esto!) no de
«chantaje» o de «extorsión», sino de
«ataque a las vías generales de
comunicación». Desde luego, se
aclara siempre que no está prohibido
manifestarse, «a condición de que se
haga sin perturbar el derecho de los
ciudadanos a la libre circulación».
Los antorchistas, dispuestos como
digo «a obedecer la ley», estamos

MOVIMIENTO CIUDADANO

esperando que se nos aclare, de
modo preciso y puntual, cómo y por
qué medios podemos consumar este
milagro para bien de todos.

Por lo pronto, para evitar que, sobre
los ataques armados, los robos y las
amenazas brutales de los políticos
cavernarios de Ixtapaluca, nos caiga
encima «todo el peso de la ley» por
manifestarnos en vía pública, hemos
optado por informar a las altas
autoridades del país y al gobierno
mexiquense de lo que nos ocurre y
nos amenaza, a través de
documentos públicos que dejen
constancia inobjetable de nuestra
denuncia oportuna de hechos. Con
idéntico fin, en fecha próxima
celebraremos un gran festival
cultural y de protesta en la ciudad de
Toluca, en el que participarán 50 mil
antorchistas, para hacer públicas
nuestras demandas que, planteadas,
discutidas y firmadas desde hace
meses, siguen esperando que alguien
las haga realidad. Y lo haremos con
el supremo cuidado de no tocar, ni
con el pétalo de una rosa, el
monopolio que sobre las calles tienen

los poderosos tenientes de
automotores, del tipo que sean,
mientras el pueblo sólo monopoliza
la pobreza. Pero consideramos
necesario que nuestra voz merezca
algo más que menosprecio y oídos
sordos; creemos que es hora de darse
cuenta que no puede apretarse más
la soga en torno al cuello de los que
todo lo producen y nada tienen,
mientras que los delincuentes pública
y documentadamente señalados
como culpables de hechos de sangre,
de peculado, de enriquecimiento
ilícito, de pagar bandas de sicarios y
asaltantes para combatir a sus
enemigos políticos, etc., gozan de
protección, de la alcahuetería
comprada de los medios, y se paseen
con toda impunidad y desvergüenza,
burlándose sangrientamente de los
humildes. Hay que ver que el pueblo
se queda poco a poco sin opciones
para hacerse oír y defender sus
intereses dentro de la ley; que la
sumisión y la paciencia de los
oprimidos son grandes, muy grandes,
pero no infinitas.

M
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Todo lo que  ejecuta el ser humano en
cualquier actividad que desempeñe, la
debe de cumplir con voluntad,
eficiencia y sobre todo con sentido de
responsabilidad, sin excederse del
esfuerzo físico o mental,  para no
provocar el estrés, que en ocasiones
origina irregularidades en el  resultado
de lo que se hace,  como sucede en
muchas personas que ejercen su
actividad en diferentes áreas, como es
en el medio particular y de gobierno,
en el deporte y en la política, en donde
siempre ha existido este perfil de
ejecución.

El estrés es un conjunto de
manifestaciones sicológicas que se
presentan cuando las personas están
sometidas a un  esfuerzo físico, mental
o emocional que excede del
desempeño normal o sobrepasa el
nivel de resistencia  en el trabajo que
desempeñan los trabajadores en
cualquier actividad, que es la causa de
que todo lo que se ejecuta no tenga la
eficiencia que se requiere, para obtener
buenos resultados en todo lo que se
hace.

En la actualidad el estrés, por lo
general, se debe a las fuertes
preocupaciones que tienen las
personas, bien por situaciones de
alegría, de tristeza o de exagerada
preocupación económica, por lo
general el estrés se debe a que las
exigencias del  trabajo superan la
capacidad para ejecutarlas, como es el
caso de los servidores públicos o del
medio particular,  de los choferes del
servicio público de pasaje urbano, así

ESCAPE

El estrés en los políticos y en los
conductores de vehículos

como de los políticos, que en todo el
proceso de su proselitismo de
campaña, casi siempre se encuentran
estresados debido a la constante
presión que tienen en la ejecución de
ésta.

El ser humano que desea algo en el
ejercicio del peregrinar de su vida,
debe de tener presente que el poder
mental se puede utilizar para obtener
logros buenos o malos, pues está
comprobado que miles de personas se
han beneficiado en todo y por todo,
usando el poder de de la mente en la
actividad  que  desean ejecutar, como
es en el trabajo, en el deporte y en la
política.

No olvidar que la felicidad y la
tranquilidad de las personas dependen
del comportamiento que tengan en el
la ejecución de su existencia, sin dejar
de desconocer que el poder mental les
permite ejercer un dominio pleno en
todo lo que hagan, aprovechando este
poder para mejorar la autoestima y
saber eliminar el estrés, que en
muchas ocasiones es por causa del
exceso del trabajo físico o mental que
se ejecuta y que tiene resultados no
eficientes ni positivos como se
requieren para obtener lo que quiere.

Ese malestar que se conoce con el
nombre de estrés y que muchas
personas lo padecen, es un conjunto de
manifestaciones sicológicas y
fisiológicas que se presentan cuando
están sometidos a un esfuerzo físico,
mental o emocional, que excede de su

desempeño normal o sobre pasa del
nivel de resistencia física o mental.

Esto que señalamos en esta ocasión, es
lo malo que existe en el
comportamiento de los choferes del
transporte público  de pasaje urbano,
en donde pierden constantemente el
equilibrio del poder mental que tienen
todas las personas, debido a la
exagerada actividad que desempeñan
en su trabajo, ya que en muchas
ocasiones trabajan dos turnos o, mejor
dicho, más de ocho horas, y es cuando
se origina el estrés, perdiendo  el poder
mental; y el resultado de este
fenómeno provoca diferentes tipos de
accidentes.

Se sabe que en toda acción que
ejecutan las personas en el trabajo,
siempre existe una causa y un culpable
del percance que se registre, y en el
caso de los choferes del transporte de
pasaje, son  los permisionarios los que
originan que los choferes se
desubiquen del equilibrio del poder
mental que deben de tener cuando
conducen, y este malestar es debido a
que obligan a los choferes a trabajar
más de las horas permitidas
oficialmente, así como tienen que
entregar al patrón la exagerada cuenta
que tienen  señalada sin que les falte
un solo peso,  y pagar todos los daños
mecánicos que sufra el vehículo en el
transcurso del trabajo, toda esa
voracidad económica de los
permisionarios es la que causa que el
chofer siempre sufra el estrés, que es la
causa de que tenga muchos accidentes
con consecuencias lamentables.
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Este malestar del estrés, también lo
sufren los políticos, sobre todo los que
verdaderamente se entregan al
cumplimiento de las obligaciones que
adquieren con los ciudadanos, que es
el perfil del trabajo  cuando obtienen
el triunfo de  la postura que desean,
gracias al voto de las personas  para
desempeñar con veracidad,
responsabilidad y honorabilidad lo
que  prometieron a los votantes en su
proselitismo de campaña.

Lo que ha causado molestia y
desilusión a muchas personas, lo  que
quieren muchos políticos, que antes de
que termine  el tiempo para el que
fueron elegidos por voluntad del
pueblo, desean abandonar  la postura
que tiene para ocupar otra posesión de
elección popular,  perfil  que no es
correcto lo que ejecutan estos señores,
motivo por lo que el vulgo los han
clasificado como chapulines de la
política, lo que quiere decir que
actualmente los políticos quieren estar
dentro el ámbito del poder. Pues se
sabe que vivir fuera del presupuesto es
una torpeza.

Ninguna autoridad vigila el
comportamiento de los ciclistas

Todas las personas que hacen uso de
la vía pública por cualquier medio
tienen derechos y obligaciones en su
comportamiento, con el fin de que en
su transitar exista seguridad, pues no
hay que olvidar que todo lo que se
tenga que ejecutar bien en el trabajo
en el deporte, o en el perfil de los
políticos, siempre  se debe de realizar

con el juicio que dice: que lo que tu
mente decida hacer ejecútalo con todo
tu poder.

En la actualidad se ha observado que
en las calles y carreteras, circulan
miles de vehículos en diferentes
direcciones y a diferentes horas, los
mismos que son conducidos por
personas hombres y mujeres,  y que
muchos conducen con disciplina y
responsabilidad en tan fácil
operatividad, no así otros conductores
circulan cometiendo varias faltas
viales debido a su irresponsabilidad y
conocimiento en tan delicada
actividad, que es la causa de que se
originen los accidentes vehiculares con
lamentables consecuencias.

Se sabe que la autoridad de  Tránsito,
federal, estatal, y municipal, tiene la
obligación de vigilar el correcto
comportamiento de todos los
conductores que circulan por las
diferentes rúas, acción que han
descuidado las respectivas
autoridades, pues sólo ejercen
vigilancia con los conductores de
vehículos, que son con los que obtiene
un beneficio personal.

Lo que también se ha observado que
actualmente son cientos de
conductores de bicicleta, que es un
vehículo de propulsión humana, que
hacen uso de la vía pública,
desplazándose en las calles y las
carreteras, derecho que existe para este
tipo de vehículos, lo que no se puede
callar es que los señores que conducen
una bicicleta, que se les llama

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

ciclistas, en los diferentes lugares que
utilizan para su circulación, bien
como deporte, trabajo o distracción,
conducen su frágil vehículo con mucha
irresponsabilidad, aun  exponiéndose
a sufrir un accidente; y ninguna
autoridad de tránsito se ha abocado a
inculcarles el buen comportamiento,
así como no se han preocupado  por
impartir la materia cívico educativa
que se llama educación vial.

A las autoridades de Tránsito Estatal y
Municipal, les interesa más la caza de
conductores infractores, que la
vigilancia de seguridad vial de los
señores ciclistas, pues saben que un
ciclista nos les reditúa ninguna
situación económica, lo que
vulgarmente se llama mordida,  como
todo en la actualidad está cambiando,
los ciudadanos tienen la confianza y la
esperanza que también cambien el
perfil  de todas las personas en
cualquier trabajo que desempeñen.
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Se acabaron, al menos, por
el fin de vacaciones, los problemas
para la federación y la ciudadanía,
en la carretera del sol, pero sobre
todo, para los que con más o menos
esfuerzo se aventuraron a pasar sus
días de descanso vacacionales en las
playas del Pacifico en el Estado de
Guerrero.

Como todos pudimos ver,
por fin la autoridad federal, se puso
las pilas y tomo una decisión que
hace mucho se tendría que haber
tomado, ya que si bien el derecho de
manifestarse de los Maestros de la
CNTE es sagrado, lo es también el
derecho que tenemos el resto de los
mexicano y los que no lo son, pero
que se encuentran en nuestro país por
vacaciones o trabajo, para poderse
desplazar libremente tal y como lo
marca nuestra Carta Magna.

El caso, es que
aproximadamente a las 18 horas, del
pasado viernes la Secretaria de
Gobernación de la Federación que
dirige el Licenciado Miguel Ángel
Osorio Chong, exgobernador del
Estado de Hidalgo y actualmente
férreo titular de la misma, toma la
decisión de desalojar a los
manifestantes que integran las filas
de maestros de la CNTE por medio
de aproximadamente la
participación de 2000 elementos de
la Policía Federal dirigida por
Manuel Mondragón y Kalb,
Comisionado de la misma.

Esta vez y dejando atrás
todo fanatismo partidista, que
afortunadamente en lo particular
nunca he tenido, pues si bien soy un
respetuoso seguidor y estudioso de la
Ciencia Política, también debo de

reconocer que nunca he sido
partidista y no lo he sido porque mi
pasión ha sido, lo es y será la
Seguridad Pública, la Seguridad
Ciudadana, la Seguridad Nacional,
¡vamos¡ la Seguridad en todos sus
aspectos y eso implica, un ferviente
deseo de servicio a todos y cada uno
de los ciudadanos de mi país, y para
ello no necesito de manera alguna ,
pertenecer a ningún partido, sino
conocer mis derechos y ejercerlos,
pero sobre todo conocer mis
obligaciones y cumplirlas
cabalmente en beneficio de mi
nación y de quienes en ella habitan.

Regresando al tema del
desalojo de la carretera del sol en el
Estado de Guerrero, cabe decir
siendo solo un espectador critico de
los hechos, que el operativo policial
que se menciona, en el que se ve de
manera primordial y como uno de
los actores principales de mando, la
acción del llamado Comandante
Espartaco, destaca su esfuerzo,
tratando de toda manera de
establecer un dialogo por medio del
cual se llegara a un acuerdo con los
disidentes y estos, con total
intransigencia nunca lo aceptaron y
tal pareciera que ni siquiera lo
quisieron ni lo buscaban, simple y
sencillamente no lo concedieron.
Y no lo aceptaron, aun a sabiendas
de todo el daño que le causan a la
ciudadanía del país, a los grupos
empresariales de su estado y a los
que de ellos, directa o indirectamente
dependen, pero sobre todo no les
interesa el daño que le están

CODIGO 3

Y le pusieron el cascabel
a la cola del gato
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haciendo a los niños de nuestra
nación, que sumado a el
incumplimiento en la calidad de la
educación que por años se ha dado y
sumando la imagen que queda y
quedará de por vida en las mentes de
nuestros hijos del quehacer de los
maestros simple y sencillamente
jamás será borrado.

Queda también, el reconocer
que los protocolos en la operatividad
de la Policía Federal, fueron
cumplidos al pie de la letra apegados
a los propios protocolos de la ONU
para el tema, como lo son, el
«Código de conducta para
funcionarios encargados de hacer
cumplir la ley» y los «Principios
básicos sobre el empleo de fuerza y
de armas de fuego por funcionarios
encargados de hacer cumplir la ley»
entre otros que se signaron, el
primero, en  1079 y 1990
respectivamente.

Queda el sabor, de lo que
pudo haber pasado y no sucedió
afortunadamente, al iniciar una
movilización en respuesta de apoyo
a la CNTE de Guerrero en  el Estado
de Oaxaca entre otras entidades y
que pudo desembocar en los hechos
que se sucedieron en el 2006 en el
estado de Oaxaca o algo más grave
y que por la limpieza del operativo
no se dio.

Queda, la preocupación de
que la CNTE sigue en sus ególatras
acciones, arengando a más
ciudadanos que bien a bien no sé si

entiendan cual es el verdadero riesgo
para la nación al echar a andar a los
grupos de las llamadas Policías
Comunitarias de Guerrero, mismas
que amenazaban con el día domingo
presentarse  como lo hicieron,
uniformados «y de ser posible,
(dijeron ellos) presentarse armados».

Afortunadamente de los
grupos que existen solo se
presentaron representantes de tres de
ellos y que a decir de algunos de sus
integrantes, se declaraban en total
desacuerdo con las formas de los
disidentes de saquear o causar daño
a la ciudadanía.

¿Qué es lo que busca la
CNTE, que la sangra corra?, ¿que la
patria se lastime, que la violencia
inicie?, Que quede claro, la Policía
nunca cayo en sus intentos
provocadores de usar la violencia y
al no haber podido hacerlo, ellos
escalan en su medición de daños y
empiezan a dar desesperadamente
intentos de provocación para que se
consigan adeptos de una ciudadanía
ya cansada de tanta violencia y de
ser dañada, y que ya no acepta más
agresiones ni de un lado ni de otro.

¿Que buscan estas personas
que ahora migran de sus pretensiones
iniciales, al intentar ignorara los
gobernantes democráticamente
electos y al involucrar a más
personas y grupos y ahora se hacen
llamar «Movimiento Popular de
Guerrero?

¿Qué es lo que buscan estos
maestros tan alejados de sus
principios de enseñanza, cuando no
les importa dejar a los niños en las
aulas de más de tres mil escuelas sin
atención ni clases?, ¿qué quieren y
de quien es la mano mece la cuna de
este asunto a una velocidad tal, que
puede hacer que el niño caiga y se
lastime?

Ya lo dijo el Presidente de la
República, Enrique Peña Nieto….
«La ley no se Negocia…. Se aplica»

¿O no?

Juzgue Usted.

CODIGO 3
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La participación ciudadana en México
está regulada en 29  estados de la
República, incluido el Distrito Federal,
a través del referéndum, el plebiscito,
la iniciativa popular y la revocación
de mandato.

Este tema de suma importancia tiene
sus antecedentes en 1824, cuando a
través del plebiscito dio como
resultado la incorporación de Chiapas
a la Federación; y la Convocatoria del
14 de agosto de 1867, en la cual
Benito Juárez propuso que el Poder
Legislativo se depositara en dos
Cámaras, que el Ejecutivo contara con
la facultad de veto suspensivo a las
resoluciones del Legislativo, además
de establecer mecanismos de
sustitución  provisional del Presidente
de la República, entre otras. Esta
última fue rechazada por el
electorado.

Muchos han sido los pasos que se han
dado para fortalecer el proceso de la
participación ciudadana; en los
últimos años se han publicado: La Ley
Federal de Transparencia y Acceso a
la Información Pública
Gubernamental, con la que se
reglamentan los procedimientos para
que toda persona pueda tener acceso a
la información, la difusión de
información relacionada con  la
gestión pública (y así fomentar la
transparencia), la protección de los
datos personales, y fomentar la
creación de mecanismos para la
rendición de cuentas a los ciudadanos;
la Ley   Federal de Fomento a las
Actividades Realizadas por

Organizaciones de la Sociedad Civil,
en la cual se establecen, como bien
dice su nombre, medidas, mecanismos,
instrumentos para fomentar la
participación de las OSC, definiendo
los derechos y obligaciones de éstas, y
para lo cual se definen las facultades
de los organismos para darle
cumplimiento a lo anterior. Con la
reforma constitucional en materia
política se abre un nuevo escenario en
donde aparece la figura de iniciativa
popular;  es decir, en la teoría tenemos
las herramientas esenciales a lo largo
de más de 140 para poder tener una
participación ciudadana consolidada.

Sin embargo, la práctica dista mucho
de la teoría; dos de las 32 entidades
federativas de México no cuentan
actualmente con instrumentos de
democracia directa en sus
legislaciones estatales. Sólo 18
entidades cuentan con una ley de
participación ciudadana y el resto de
ellas recurre a leyes de transparencia u
oficinas de gestión y quejas para
ejercer este derecho.

En cuanto a la transparencia, el
ciudadano enfrenta un marco legal
débil y poco articulado que ha
provocado problemas para su
aplicación en diversas áreas y en
diversos temas de gobierno, tanto por
el desconocimiento del tema, la falta
de reglas claras con la información
clasificada y nuevos problemas que se
han presentado; por ejemplo, la
protección de datos personales.

Por lo que respecta a la nueva
disposición de la iniciativa popular,
actualmente tiene su primera prueba;
en el mes pasado se presentó la
primera iniciativa avalada por
ciudadanos mexicanos, el tema en

referencia es el de Internet para todos;
sin embargo, la Cámara de Diputados
le dio la espalda, siendo que son
representantes del sentir popular; hoy
está en proceso de que los senadores la
incluyan en la reforma en
Telecomunicaciones.

Ejemplos como los anteriores se
encuentran muchos; cuando el
ciudadano desea hacer efectivo su
derecho de organizarse y participar en
las decisiones y actuar del gobierno.
Nuevamente la burocracia y la
estructura con las que fueron
diseñados estos mecanismos, son el
mayor problema.

La participación ciudadana sugiere
que precisamente la sociedad sea
quien promueva  cambios; las OSC y
la sociedad en general están dando los
primeros pasos. Sin embargo, si ésta
no se ve favorecida por legislaciones
adecuadas, por falta de acuerdo o de
voluntad política, deja de cumplir su
objetivo y razón de ser.

En el tema de la participación
ciudadana existe una confusión
conceptual y política, de manera que
los actores civiles y políticos hablan de
participación en un sentido meramente
figurativo, es decir, como una alusión
a muy diferentes procesos en  marcha.
No existe una idea clara de los actores
acerca del papel de la participación en
el proceso de desarrollo nacional, y
ahí se pueden perder las grandes ideas
para un México mejor.

LETRAS DE FERNANDO

Participación Ciudadana:
Del papel a la práctica

M
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Filosofía y Fe
Lutero

NUESTRO MÉXICO

Martín Lutero, siglo XV-XVI d.C.
nació en Eisleben, Alemania, no
estando de acuerdo en un buen
número de interpretaciones sobre la
revelación y la tradición, pone en
duda diversos Dogmas. La razón que
se ofrece por excelencia en los libros
de historia por la que se separa de la
Iglesia - por cierto muy limitada -  la
refieren a que Lutero se oponía a que
la Iglesia cobrara dinero por vender
indulgencias, dicha oposición la
expuso en 95 tesis o proposiciones
escritas frente a la puerta de la
iglesia de Todos los Santos de
Wittenberg. El dinero sería utilizado
para la construcción de la basílica de
san Pedro en Roma, obra de los
papas Julio II y León X. Esta
explicación resulta limitada para
entender el fenómeno de Lutero,

incluso se tendría la tentación con
sólo esta información de darle la
razón a Lutero, que decía que no se
le puede poner precio al perdón de
los pecados. Él y Juan Calvino, de
origen suizo, crean un cisma en la
Iglesia Católica que termina con la
separación de los llamados
Protestantes, a este proceso se le
conoce como «la Reforma».

Entre los conceptos que los
protestantes aceptan y los católicos
no, y que explican de fondo las
diferencias, se encuentran: Los
protestantes afirman que la salvación
del hombre está en las manos
exclusivas de Dios,
independientemente de las obras que
el hombre realice, las obras no hacen
diferencia en su proceso de
salvación, por las obras el hombre ni
se salva ni se condena, - como sí lo
afirma el catolicismo, al reconocer
en el libre albedrío la posibilidad del
hombre de aceptar la gracia y por
tanto actuar en consecuencia hacia el
bien-, los actos derivados de la
libertad (voluntad) previamente
analizados por la inteligencia y la
conciencia tienen valor ante los ojos
de Dios, y pueden enemistar al
hombre de Dios. La salvación
obedece no solamente a la creencia
en Dios sino a los actos libres que el
hombre realiza. Si los actos no se
orientan a Dios se convierten en
pecados, si estos llegaran a ser
mortales, y la muerte se presenta al
hombre en este estado, implica la
perdición eterna.

Los protestantes consideran al
hombre como imposibilitado para
salvarse sin la intervención divina,
prácticamente inhabilitando el libre
albedrío, pecador sin defensa, no
reconocen a la penitencia como
sacramento, sólo Dios puede
perdonar, se requiere un acto
individual de arrepentimiento interno
ante Dios y ya. El católico requiere
confesarse ante un semejante
(sacerdote) similar en naturaleza a
él, pero quien en la penitencia
representa a Dios, y al otorgar la
absolución, lo hace no a nombre
propio, sino a nombre de Dios. «Lo
que atares en la tierra, quedará
atado, lo que desatares quedará
desatado» palabras del evangelio
que facultan a los apóstoles a
perdonar los pecados a nombre de
Dios. El sacramento de la penitencia
involucra para el católico un acto de
humildad al tener que humillarse
ante un semejante y reconocer sus
pecados. El hombre puede ser
perdonado 70 veces 7, lo que
significa en el fondo, siempre que
realice un acto de contrición
verdadero y confiese sus pecados,
ofreciendo no pecar más, podrá ser
perdonado.

Entre otras diferencias, los
protestantes ponen en duda la
virginidad de María, antes, durante
y después del parto, que por supuesto
difiere de la Iglesia católica. El
dogma de la purísima concepción de
María es emitido en 1968 por la
Iglesia católica, además los
protestantes rechazan que María
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tenga algo que ver con la Redención
del hombre, y no le asignan ninguna
cualidad excepcional. El católico por
su lado, piensa que Dios, siendo
todopoderoso debía engendrarse por
obra del Espíritu Santo en una
Virgen pura, como corresponde a su
naturaleza divina incorrupta.
Preguntaremos: ¿Dios se iba a
engendrar en el cuerpo y alma de
una mujer corrupta, caída, como
todas las demás?, Si Dios es
todopoderoso y fue capaz de crear
todo, lo visible y lo invisible, ¿Qué
le impediría preservar a la Virgen
María intacta y pura, si de ella iba a
nacer su Hijo, en especial si es
concebido por el Espíritu Santo,
Dios? ¿El Espíritu Santo, Dios, iba a
engendrar a Cristo, Dios, en un
cuerpo corrompido por el pecado?
No tiene sentido alguno.

El que puede lo más, puede lo
menos. Además, se podría
cuestionar: si Cristo viene a redimir
los pecados de los hombres y abrirles
la puerta del cielo, a reconciliar a la
humanidad con Dios Padre, era
necesario también que lo hiciera en
condiciones equivalentes a aquellas
de la caída, tales condiciones que
efectivamente pudieran restituir la
caída del hombre en similitud de las
circunstancias originales. Por la
mujer, Eva (de naturaleza pura, no
caída, sin pecado original) el pecado
entró a la tierra, Eva utilizó su libre
albedrío y pecó. María, por su lado,
para dar inicio a la Redención, tuvo
que aceptar libremente la
encarnación del Hijo de Dios en su

vientre, decisión que tenía que ser
tomada libremente y en las mismas
condiciones de igualdad en que Eva
lo hizo.

Decisión que tomó con absoluta
confianza en Dios (fiat), a pesar de
las terribles implicaciones que tenía
en ese momento hacerlo, iba a
quedar embarazada sin estar casada,
en esa época, era motivo suficiente
para ser apedreada hasta la muerte
si era repudiada por José. Por lo
tanto no era tan simple solo decir sí,
¿Quién le iba a creer? ¿Porqué José
habría de aceptarla?, y si la
repudiaba, de lo que tenía todo el
derecho, debería morir apedreada.
En este caso el FIAT de la Virgen
María, aceptando sin condiciones la
voluntad de Dios, permitió el
misterio de la Encarnación y con ello
María participa de la redención del
hombre por Cristo. Sin ella, virgen,
casta, pura y libre no hubiera sido
posible restituir al hombre en la
gracia de Dios. El sacrificio de Jesús

hubiera perdido desde su origen el
sentido último.

En el siglo XVII, Thomas Hobbes,
filósofo inglés, «Leviatán o la
esencia, forma y poder de una
comunidad eclesiástica y civil», al
defender la soberanía, realizó un
ataque implícito a la autoridad
papal. La filosofía de Hobbes
representa una reacción contra la
libertad de conciencia de la Reforma
Luterana que, según  afirmaba, traía
la anarquía. Mantenía que las
personas se temen unas a otras y por
esta razón deben someterse a la
supremacía absoluta del Estado tanto
las cuestiones seculares como
religiosas.
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Hasta el 13 de septiembre de 1813,
en Chilpancingo pudo el Padre
Morelos  reunir a los diputados,
iniciándose las actividades en la
parroquia del lugar; luego un
poblano, Juan Nepomuceno Rossainz
de triste final, leyó el reglamento de
la reunión y la normatividad  obra
de Morelos, pese a la oposición de
Rayón que por fin se presentó como
Diputado por la Nueva Galicia.
Asistieron como representantes
además de Rayón, Sixto Verduzco,
José María Liceaga, José María
Murguía, José Manuel Herrera,
Carlos María Bustamante, José
María Coss, Andrés Quintana Roo,
que lo hizo por Puebla precisamente.

Morelos rechazó las líneas que le
escribió Bustamante, pero hizo leer
al Secretario Rossainz el documento
«Sentimientos de la Nación»,  dados
en 23 puntos por José María Morelos
entiendo que serán llevados a la
Constitución inminente, allí están las
ideas sociales y políticas, clarísimas,
avanzadas para su época surgidas
del conocimiento de la Revolución
Francesa y la autonomía de los
Estados Unidos, como la soberanía
del pueblo, la libertad política la
igualdad de todos los hombres, la
división de poderes, ajustadas al
medio mexicano por el genial talento
de Morelos.

Quintana Roo fue llamado por
Morelos para que leyera y ajustara
en su caso el texto de los
«Sentimientos» y tras leerlo dijo
«que nada podía ni debía quitarle

C U L T U R A
Bicentenario del Congreso morelense de Chilpancingo –

Tras su celebración, la Carta de Apatzingan Primaria 1814

que se leyera tal cual» y he aquí lo
que el 14 de septiembre de hace 200
años, se leyó en lo que seguiremos
con deuda con Morelos en muchos
puntos y que nos obliga a reflexionar
sobre ese mandato lleno de sapiencia
y de dolor y de hondura en
pensamiento social y político
doctrinario como «moderar la
opulencia y la indigencia», el
aumento del jornal, alejar la
ignorancia, la injusta distribución de
la riqueza, la dignidad de la
naturaleza humana, la libertad de
comercio. El reconocimiento a
Hidalgo y Allende, su
guadalupanismo, entre otros temas.

Reproduzco los puntos todos de «Los
Sentimientos de la Nación» por su
vigencia y la necesidad de volver a
ellos:

Sentimientos de la Nación

1.- Que la América es libre e
independiente de España y de toda
otra Nación, Gobierno o Monarquía,
y que así se sancione, dando al
mundo las razones.

2.- Que la Religión Católica  sea la
única, sin tolerancia de otra.

3.- Que todos sus ministros se
sustenten de todos, y solo los
diezmos y primicias, y el pueblo no
tenga que pagar más obvenciones
que las de su devoción y ofrenda.

4.- Que el dogma sea sostenido por
la jerarquía  de la Iglesia, que son el

Papa y los Obispos y los Curas, por
que se debe arrancar toda planta que
Dios no plantó: omnis plantatis
quam non plantavit Pater meus
Celestis cradicabitur. Mat. Cap. XV.

5.- La Soberanía dimana
inmediatamente del Pueblo, el que
solo quiere depositarla en sus
representantes dividiendo los poderes
de ella en Legislativo y Judicial,
eligiendo las Provincias sus vocales,
y estos a los demás, que deben ser
sujetos sabios y de probidad.

6.- (En el original de donde se tomó
esta copia -1881- no existe el artículo
de este número).

7.- Que funcionarán cuatro años los
vocales, turnándose, saliendo los
más antiguos para que ocupen el
lugar los nuevos electos.

8.- La dotación de los vocales, será
una congrua suficiente y no
superflua, y no pasará por ahora de
ocho mil pesos.

9.- Que los empleos los obtengan
sólo los americanos.

10.- Que no se admitan extranjeros,
si no son artesanos capaces de
instruir, y libres de toda sospecha.

11.- Que la patria no será del todo
libre y nuestra, mientras no se
reforme el gobierno, abatiendo el
tiránico, substituyendo el liberal y
echando fuera de nuestro suelo al
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enemigo español que tanto se ha
declarado contra esta Nación.

12.- que como la buena ley es
superior a todo hombre, las que dicte
nuestro Congreso deben ser tales que
obliguen a constancia y patriotismo,
moderen la opulencia y la
indigencia, y de tal suerte se
aumente el jornal del pobre, que
mejore sus costumbres, aleje la
ignorancia,  la rapiña y el hurto.

13.- Que las leyes generales
comprendan a todos, sin excepción
de cuerpos privilegiados, y que estos
solo lo sean en cuanto el uso de su
ministerio.

14.- Que para dictar una ley se
discuta en el Congreso, y decida a
pluralidad de votos.

15.- Que la Esclavitud se prescriba
para siempre, y lo mismo la
distinción de castas, quedando todos
iguales, y solo distinguirá a un
americano de otro, el vicio y la
virtud.

16.- Que nuestros Puertos se
franqueen a las naciones extranjeras
amigas, pero que éstas no se internen
al reino por más amigos que sean, y
solo haya Puertos señalados para el
efecto, prohibiendo el desembarco en
todos los demás señalando el 10% y
otra gabela a sus mercancías.

17.- Que a cada uno se le guarden
las propiedades y respete en su casa

como en un asilo sagrado señalando
penas a los infractores.

18.- Que en la Nueva legislación no
se admitirá la tortura.

19.- Que en la misma se establezca
por ley Constitucional la celebración
el día 12 de diciembre en todos los
pueblos, dedicado a la patrona de
nuestra libertad, María Santísima de
Guadalupe, encargando a todos los
pueblos, la devoción mensual.

20.- Que las tropas extranjeras o de
otros reinos no pisen nuestro suelo, y
si fuere en ayuda, no estarán en
donde la Suprema Junta.

21.- Que no hagan expediciones
fuera de los límites del reino,
especialmente ultramarinas, pero que
no son de esta clase, propagar la fe a
nuestros hermanos de tierra adentro.

22.- Que se quite la infinidad de
tributos, pechos e imposiciones que
más agobian, y se señale a cada
individuo un cinco por ciento en sus
ganancias, u otra carga igual ligera,
que no oprima tanto, como la
alcabala, el estanco, el tributo y
otros, pues con esta corta PEDRO ÁNGEL PALOU

M

contribución, y la buena
administración de los bienes
confiscados al enemigo, podrá
llevarse el peso de la guerra y
honorarios de empleados.

23.- Que igualmente se solemnice el
día 16 de septiembre todos los años,
como el día aniversario en que se
levanto la voz de la independencia y
nuestra santa libertad comenzó, pues
en ese día fue en el que se abrieron
los labios de la Nación  para
reclamar sus derechos y empuñó la
espalda para ser oída, recordando
siempre el mérito del grande héroe,
el señor don Miguel Hidalgo y  su
compañero don Ignacio Allende.

Chilpancingo, 14 de septiembre de
1813.
José María Morelos.

PORTAL
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Intrigadísima y elegante, llega hasta
nuestra mesa de labor la futura
estrella de telenovela Erika Pamela
Tecuapetla, solo para preguntarnos
por que existe enorme cantidad de
maneras de saludar al prójimo: ella
que habiendo nacido en 1934
representara muy pronto a una linda
quinceañera fresa, en la  novela
televisada Clavel Bestial, puede
recordar, dice,  que antes los saludos
eran variados  pero pocos: había
saludo de mano, común y corriente;
había abrazo cordial y abrazo
político; había saludo respetuoso en
que el señor se quitaba el sombrero,
y saludo frio en que nomás se lo
tocaba (el sombrero). Eso entre
señores, por que  entre las mujeres
había una distinguida manera de dar
la mano lánguidamente, había
abracito discretón y había pocas
veces besito en el cachete coloreado.
Eso sin contar ese raro modo de dar
una mano como pescado muerto, que
aun perdura y que identifica a los
falsos y a los ladinos (ladino, es en
rigor, el indígena que llega a vivir a
la ciudad; eso, según los que siguen
habitando en el campo, por que
según nosotros  un ladino es eso: un
ladino; un hipócrita, o mas
concretamente, a alguien que hasta
en su manera de lar la mano delata
su condición de traidorcillo
potencial…)

Pero ahora, dice Erika Pamela
Tecuapetla – que anda en busca de
un apellido extranjero, ya que
cambio el nombre de pila (Ultiminia
Austreberta, aquí entre nos)- hay una

enorme variedad de modos de
saludo.

Tendrá diez años o mas , nos
explica, que se puso de moda una
manera nueva y linda de darse la
mano, mucho más cordial que la
tradicional: en vez de apuntar con
los dedos todos hacia el prójimo, las
manos quedan en otra postura,
porque iniciando el apretón con los
dedos hacia arriba, los pulgares de
quienes se saludan pueden tocar los
otros dedos propios, y eso traen
consigo un obvio mayor contacto,
una mayor evidencia de afecto, un
no sé qué de no se cual…

Si ese saludo fue en un principio
adquirido por estudiantes y chavos
banda (que aun no se llamaban así),
actualmente todo mundo lo practica
y por ello los chavos le han tenido
que agregar variantes que los
identifiquen como tales: el mas
espectacular y de paso antipático es
el de tronar los dedos –por ejemplo
pulgar y medio- cuando las manos
de los jóvenes han quedado así como
para jugar a «las vencidas»

Flamante señal de cámareria es
practicar con las manos los antiguos
juegos infantiles como por ejemplo
tocarse únicamente las yemas de
algún dedo para seguir el juego de
voltear las manos en varias formas –
a veces hasta 7- para finalmente
darse el sabroso apretón cordial.
(que cómico resulta a los chavos y
chavas ver aquel frio saludo de los
señores que se tocaban el sombrero

en señal de te saludo pero no quiero
tu amistad...)

Saludo perdurable pero harto
difundido es el que antes solo se
daba – ya lo dijo párrafos arriba el
balconero- entre las mujeres: el
besito en la mejilla ya es cosa común
entre amiga y amigo, hermana y
hermano, todas aquellas parejas en
que se nota cuando menos afecto,
excepción hecha –claro- del besito
entre cónyuges, que solo denota
rutina… beso de respeto y cariño
hondo es el que damos en la frente.

Y beso que puede tener varios
significados –etiqueta
principalmente, respeto, pedantería,
europeísmo, etc…- es el que damos a
algunas mujeres en una mano que
nos tienden como de nieve, que
tienen la apariencia de un lirio
desmayado y el palpitar de un ave
en agonía. Ese beso se a prestado
para anécdotas divertidas: al final de
una fiesta popofona el balconero se
puso a practicarlo, harto divertido,
junto a él, también de esmoquin, lo
imitaba aquel ex cronista de
sociales: ese que llego de su patria,
Belgica, reprobado en la primaria,
solo para que aquí, al inscribirse
como párvulo, también lo
reprobaran… bueno: el balconero
tubo cuidado con una señora que
daba la mano como los vaqueros
valientísimos que en la tele anuncian
los cigarros Malburro, y en lugar de
besarle la mano se la estrecho con
cariño (que lo merecía: era la señora
Utay). El intelectalazo de junto luchó

BALCÓN

De saludos y besos
Por José Luis Ibarra Mazari

Revista MOMENTO: No. 86
Puebla, Puebla. Septiembre 17 de 1987
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Busque el disco con 17 BALCONES
de José Luis Ibarra Mazari,
en el puesto de periódicos de Doña
Mago. Juan de Palafox y 2 Sur (en el
Portal)

JOSÉ LUIS IBARRA MAZARI

desafortunadamente con ella
tratando, el de darle un picorete, y
ella de defenderse. Lo malo es que la
señora que seguía si sabia dar
lánguidamente la mano, y el
elegante belga de Amozoc que se la
sacude –traumado por lo que
acababa de ocurrirle-, con lo que a
la bella le tronó todo el esqueleto,
pero principalmente se le «colapso»
el bulbo raquídeo: llenó de
iproperios al distinguido sujeto, en el
lenguaje de carretonero crudo que es
propio de las niñas bien…

Los árabes se saludan según nos dice
Hollywood, con una forma expresiva
en que la mano viaja por tres
lugares: el corazón, la boca y la
frente. Los japoneses se deshacen en
caravanas, uno frente a otro:
caravanas abundantes pero leves. Y
que bueno esto ultimo, por que si
fueran políticos mexicanos
(acostumbrados a estar agachándose)
se arrearían cada calaverazo de esos
que levantan chichon. Rusos
franceses y algunos más, se saludan,
entre hombres, a base de besitos de
cachete. En la tv puede ver como un

presidente galo, por ejemplo, recibe
a un visitante ilustre a base de
picoretes; si el besado no esta
avisado se mosqueara y se pondrá
listo para lo que pueda venir… y
naturalmente no viene.

Volvamos al saludo que intriga,
entre otros, a Erika Pamela: los
chavos le han dado variantes, repito:
una muy antipatica es la de lograr
finalmente, al saludarse, hacer con
los dedo una V, qué quien sabe a
estás alturas que signifique. Pero mas
chocante -y doloroso- es que al final
del saludo le opriman a uno algún
ignorado hueso de la mano: duele
tanto, que el saludo cordial uno
quisiera rematarlo con una cordial
mentada de madre. Es que no da
tiempo de reclamar siquiera, porque
hasta le truena a uno el huesito:
menos tiempo hay de soltar una
cachetada: ¿con que mano...?
Eso en cuanto a saludos, Erika
Pamela Tecuapetla; porque en

cuanto a besos.... los mejores son -
antes los besos de alcoba- el que
llaman "de tornillo", y el muy
amoroso beso que dicen "de
sacristán", porque incluye toque de
campanilla... (de los de alcoba luego
te cuento).

BALCÓN
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ASI ERA el espectacular saludo de los primeros exploradores del Triángulo de las Bermudas.
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Los  amorosos
(Relatos eróticos mexicanos)

«…muéstrate, Góngula,
que aquí te llamo

ven con tu vestido color de leche:
¡cómo vuela ahora

el deseo en torno
a tu belleza!

Safo.

¿Por qué una antología de
narrativa erótica?, podríamos
preguntarle a Sergio González
Rodríguez, la respuesta está
entregada puntualmente en la
presentación del libro Los amorosos
(Relatos eróticos mexicanos), del
cual él es el compilador: «…acercar
a los lectores un grupo de escritores
mexicanos para escuchar como
cuentan un relato erótico y asistir
con ellos al instante pródigo de las
afinidades ante temas esenciales de
nuestras vidas: el encuentro de los
amantes, los episodios de alcoba, el
hallazgo de una mirada, el sueño de
los cuerpos, la curiosidad jamás
satisfecha del deseo».

Reincidiendo en los
cuestionamientos, ¿por qué a esta
columna se le ha antojado
recomendar este motivo de lectura?,
sencillamente por aquello de que
Eros es un permanente en nuestros
sentidos y bajo ningún concepto debe
soslayarse, por cuanto es un asunto
que nos compete, nos roza el espíritu
y la mirada realizada por Sergio
González Rodríguez aquí en este

sabrosísimo libro Los amorosos
(Relatos eróticos mexicanos) vivifica
la temática, conduce a todo aquel
que se aventura en sus historias, a un
viaje sin concesiones durante casi un
siglo de escritura relacionada con el
ser y pensar dentro de la sexualidad.

Más allá de lo que pudiera
encontrarse en términos de erotismo,
subsiste la experiencia lúdica de
enfrascarse con textos exquisitamente
concebidos por los escritores de
México, a partir de los albores del
siglo XX. No está por demás
consignar los diversos avatares de
signo moralista que ha padecido este
tópico literario, y por otra parte
mencionar la irredenta hipocresía a
la que es afecto cierto espíritu
reaccionario que se colude muchas
veces con estamentos de nuestra
sociedad, haciendo con ello muy
difícil el tránsito de la libido, del
eros y la obscenidad en la palabra
impresa, pensándose que prohibiendo
u ocultando este tipo de historias,
nos libraremos de las bajas pasiones
a las que estamos expuestos todos los
seres humanos, como si eso fuera el
maná para solucionar problemas
patológicos anidados en las mentes
desviadas.

Los amorosos… demuestra
sin reparos, como el escritor
mexicano en general, y tal vez pueda
decirse de todos los tiempos, ha
abrevado en «la metáfora de la
sexualidad» -que así define Octavio
Paz al erotismo- para el desarrollo
de sus textos. Los amorosos…,

también puede verse como un
singular repaso que hacen nuestros
creadores literarios de la temática
sexo-deseo, partiendo desde la etapa
porfirista hasta fines del siglo XX.
Está claro que los puntos de vista son
distintos, el abordaje de cada autor
en cierta medida está imbuido por su
propia circunstancia, su entorno, y,
porque no decirlo, por las coyunturas
de moralidad siempre presentes en
toda época, aposentadas quiérase o
no en cada uno de ellos.

Sergio González Rodríguez dispuso
ofrecer los textos en cinco tramos, a
los cuales fue denominando: Los
antiguos; Los renovadores; Los
cosmopolitas; Los presentes y Los
clandestinos, sin faltar la debida
presentación, un enriquecedor y bien
informado ensayo, cual lo dice su
título, Lectura y censura sexual en
México, 1900-1990: como una suerte
de memorial relacionado a los textos
y políticas acerca de las
publicaciones vinculadas con lo
sexual a lo largo del siglo. También,
por si hiciera falta, un apartado en
donde se pueden encontrar algunas
notas y bibliografías de los autores
seleccionados.

Los amorosos (Relatos eróticos
mexicanos), por supuesto, no tienen
nada que ver con el poema de
nuestro poeta Sabines,
exclusivamente el título. Las
narraciones aquí presentadas están
vinculadas con la íntima sexualidad
de los individuos, llaman la
atención, los textos de Julio Torri y
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Alfonso Reyes, no por otra cosa,
pues uno pensaría a estos eximios
creadores, personajes bastante
adustos de nuestro universo literario,
mucho más ocupados en otros temas,
quizá más cercanos a su seriedad,
pero he aquí que la humanidad los
rebasa y también asisten al
ceremonial placentero del cuerpo y
sus aproximaciones.

Es de tomar en cuenta la opinión de
Sergio González cuando afirma que
«a partir de la publicación de la
novela Farabeuf en 1965 de Salvador
Elizondo se marca un desvío
fundamental en términos de relatos
eróticos mexicanos: si antes los
relatos se ocupaban de describir con
mayor o menor intensidad u oficio
de detalle las fantasías del deseo o la
gimnasia sexual, ahora la propia
escritura se convertía mediante los
juegos reflexivos y las alusiones
culturales en el cuerpo mismo del
erotismo» –es pertinente recordar
también el cuento Narda o el
verano, en donde Salvador hace gala
de un erotismo pleno que embarca al
lector en una pródiga aventura
sensual-. Así entonces, quien lea Los
amorosos… se dará cuenta de la
evolución propia que ha tenido esta

clase de textos, y por otra ahondará
en las voces de los distintos autores
con la consabida comparación y
degustación de literatura en toda la
extensión de la palabra.

Santa, de Federico Gamboa; Colette
Willi, de Tablada; La estatua de sal,
de Novo; Diario de mis sueños, de
Ortiz de Montellano; Corydon o de
los amores, de Renato Leduc; Casi el
paraíso, de Spota; Kalenda maya, de
Arreola; Inmaculada o los placeres
de la inocencia de García Ponce; Las
trenzas de Frida, de Margo Glantz;
El gobierno del cuerpo, de Garibay;
Antes, de Carmen Boullosa; El
disparo de Argón, de Villoro; La
desdichada, de Fuentes; La
iniciación de Cloe, texto anónimo,
son, entre otros, los tesoros que como
lectores podemos encontrar en Los
amorosos (Relatos eróticos
mexicanos) de Sergio González
Rodríguez.

Libro de sugerentes revelaciones, que
permite escudriñar con un poco de
mayor penetración en las vertientes
sensuales del mexicano y otro tanto
en su sexualidad.

Una verdadera apuesta de lectura
que lleva ya varias reimpresiones, lo
cual demuestra la pertinencia de su
publicación.

Género: Narrativa.
Título: Los amorosos. (Relatos eróticos mexicanos).
Autor: Sergio González Rodríguez. (México D.F. 1950)
Editorial: cal y arena.
Tiraje: Mil ejemplares.
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Intereses contra el
Medio Ambiente

México atraviesa una sequía sin
precedentes. Hay zonas en las que no
llueve hace 23 meses. En Argentina
(Buenos Aires, Río de la Plata) hay
inundaciones que no se habían
presentado antes. Tengamos presente
que tanto la falta de lluvia, como el
exceso, redundan directamente en la
producción de alimentos (carne,
granos y verduras), y por lo mismo
en agravar el problema de hambre
en el mundo. Aquí en México, que la
cosa no es tan grave (ni siquiera es
grave) como en otras partes, se
acaba de firmar un convenio con
SEDESOL por una Cruzada contra el
Hambre. Por supuesto es bueno
procurar una alimentación mejor,
sobre todo para la niñez y la
juventud, pero ¿hambre? Si a
México le corresponde el primer
lugar de obesidad (sobre-
alimentación) infantil, ¿se puede
hablar de hambre?

Eso es diferente en la India y en
países de África (Etiopía, Sudán, en
general toda el África Sub-
sahariana), donde rompe el corazón
el ver a los pequeñuelos a los que la
piel apenas cubre sus huesitos, la
cara con los ojos tristes hundidos en
sus órbitas, semejan pequeñas
calaveras vivas cubiertas de piel. Sus
madres (esqueletos vivientes) que los
sostienen casi sin fuerzas en sus
brazos, desesperadas por no poderles
dar leche, porque sus flácidos pechos
ya no la producen. Las guerras por
intereses y el hambre, así como la
sed (falta de agua), han producido
migraciones masivas, buscando un

lugar dónde sobrevivir; ni qué pensar
en una vida digna.

La población mundial crece
constantemente, necesitamos
producir más alimentos, lo que es
posible, pero hacemos todo lo
contrario. No se hace nada efectivo
por hacer regresivo el
sobrecalentamiento  y los
consecuentes cambios climáticos. Las
sequías y la desertificación que le
sigue (se pierden superficies muy
importantes de producción agrícola,
siendo China un caso alarmante),
hace cada vez más difícil la
producción, sobre todo de los granos
necesarios, pero igualmente provoca
la muerte de infinidad de cabezas de
ganado. Carne y granos, los dos
puntos claves en la alimentación.
Si realmente se quiere realizar una
cruzada contra el hambre, lo

MADRE NATURALEZA

primero que se debe hacer es
continuar con la cruzada por los
bosques y el agua iniciada por Fox y
continuada por Calderón. Me
preocupa que Peña Nieto en su Plan
Hídrico no mencione siquiera los
bosques, como elemento
imprescindible para que tengamos el
agua disponible que es clave para
combatir el hambre. No se acaba de
asimilar que los bosques-agua, son
un binomio inseparable, como se los
hice entender en una ocasión. ¿El
combate a la delincuencia,
especialmente al narcotráfico, sería
posible si se le proporciona a la
Policía y al Ejército las armas más
modernas, pero no se les da una sola
bala? La infraestructura hidráulica
más moderna y costosa, igualmente
no servirá de nada sin la materia
prima que es el agua. Tenemos que
entender de una vez por todas, que
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hay que recuperar la superficie
boscosa con la que contaba México
a principios del siglo pasado; y eso
es una labor ardua y perseverante.
Perdimos en el siglo XX más del 90
% de nuestros bosques. Como lo he
mencionado, en 1994 en una reunión
internacional sobre el Medio
Ambiente en la Selva Lacandona
antes de que apareciera el Sub-
comandante Marcos en Chiapas,
Salinas de Gortari mencionó que en
los últimos 30 años (de los 60 a los
90) México había perdido el 80 %
de su cobertura boscosa.

Pero esta labor a favor de los
bosques, no sólo es necesaria en
México sino en todo el mundo (claro
que empecemos por lo nuestro,
poniendo la muestra); Rusia en

KLAUS FELDMANN PETERSEN
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MADRE NATURALEZA

Siberia Oriental está llevando a cabo
una tala tremenda para surtir la
demanda de madera que China
requiere para la construcción. Brasil
es el único país de Latinoamérica
que supera a México en la
deforestación según el PNUMA
(Programa de la Naciones Unidas
para el Medio Ambiente).
Esta situación que no se resuelve y
nada más se enreda, es consecuencia
de los fuertes intereses económicos
que están en juego. La crisis
económica de la que no podemos
salir, así como lo que es más grave:
la crisis ambiental, son consecuencia
de los grandes movimientos
económicos realizados sin ética,
como lo denunció en su oportunidad
Su Santidad Benedicto XVI ante la
ONU.

Los intereses de las grandes mafias
económicas, así como de los partidos
de izquierda, cuyo poder es tan
fuerte que los gobiernos obedecen las
consignas de estos grupos, hacen
imposibles que salgamos adelante.
Es por lo que es tan importante
reinstaurar la cultura de la vida,
para superar la crisis ambiental,
como también la económica y todas
las demás crisis (la de seguridad, la
familiar, la juventud desubicada, la
delincuencia, la pobreza y el
hambre, etc.),  porque en la cultura
de la vida no se aceptan consignas.
Un gran estadista, que no me es muy
simpático (tiene cara de bulldog),
Winston Churchil, en una ocasión
dijo muy claramente: «El socialismo
(la izquierda) es la filosofía del
fracaso, el credo de la ignorancia, la
prédica de la envidia, y su virtud
inherente es la distribución
igualitaria de la miseria.»
¡Luchemos pues por el medio
ambiente, luchando por la cultura de
la vida!

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Aguay Aire
puro hay Vida.»
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Dos semanas después de la Semana
Santa y durante 9 días, se realiza
una festividad muy especial en el
municipio de Petlalcingo, en la
mixteca poblana: la fiesta en honor
del Señor del Calvario, la
celebración más importante de la
localidad.

La fiesta consta de un ritual muy
peculiar, pues está enmarcado por el
novenario y el día en que la imagen
es «bajada» de su altar, llevada en
procesión por algunas calles del
pueblo hasta el templo parroquial,
lugar donde se celebra la misa y
posteriormente es llevada
nuevamente en andas hasta
devolverla («subida») a su lugar de
origen.

Como es costumbre, una
mayordomía es la encargada de los
festejos. Pero en fechas recientes,
debido a que muchos pobladores
originarios de Petlalcingo son
migrantes, es decir trabajan en
algunas poblaciones de Puebla,
Oaxaca, el Distrito Federal, el
estado de México y hasta en las
ciudades norteamericanas de los
estados de California y Nueva York;
este grupo social ha sido marginado
por un sector tradicionalista del
pueblo, pero de cualquier forma
contribuye a la realización de la
fiesta.

Es oportuno mencionar que durante
todo un año, previo a la fiesta, los
comités que administra la
mayordomía recolectan entre sus

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

La fiesta al Señor del Calvario
en Petlalcingo

miembros y paisanos de sus
respectivas comunidades, los fondos
monetarios que se emplean durante
la festividad del Señor del Calvario.
Cada agrupación tiene sus propios
medios de obtención de recursos,
para lo cual se nombran
comisionados y delegados que
desempeñan funciones de
representación y colecta. Asimismo,
cada agrupación destina sus recursos
para diversos rubros de la festividad.

Los recursos reunidos son invertidos
en cohetería, banda de música,
misas, flores para los arreglos de la
parroquia, música sacra, ofrendas
para las celebraciones religiosas
(hostias, vino y frutas), comida para
los asistentes, pago del sacristán, de
los coheteros y floristas.

Anteriormente, la bajada del Señor
del Calvario sólo estaba reservada
para aquellas personas que todavía
guardaban las tradiciones y las
formas an-tiguas basadas en la
costumbre. Pero paulatinamente se
ha llegado a la conclusión de que eso
ya no tiene mucha importancia, pues
al fin y al cabo todos son de
Petlalcingo, y por lo tanto poseen las
mis-mas oportunidades. Por eso poco
a poco la integración de los grupos
de migrantes se ha incorporado a la
fiesta.

Al consumarse el ritual del descenso,
la divinidad es depositada en el
presbiterio de la iglesia, en donde
cientos de devotos aguardan su turno
para besar sus pies y depositar sus

limosnas en efectivo. Más tarde, es
colocada en una plataforma de
madera y llevada en hombros por
grupos de cuatro personas a lo largo
de una procesión -las efigies de
María, madre de Dios, y San Juan
acompañan al Señor del Calvario-,
que con-cluye con una misa en el
atrio de la parroquia de San-tiago
Apóstol, santo patrono de
Petlalcingo.

Cabe se-ñalar que tanto en el
descenso como en la procesión sólo
participan los hombres, lo cual
evidencia que en la ejecución de los
rituales en Petlalcingo existe una
clara exclusión genérica,
generacional y de condición
migratoria que prohíbe a algunas
personas el acceso a los es-pacios
sagrados. El primer caso lo
conforman las mu-jeres y los niños,
pues no se permite su intervención en
el descenso y en la romería religiosa.

Es importante subrayar que durante
la feria que se realiza en la fiesta del
Señor del Calvario, los comités que
integran la mayordomía regalan
ropa, despensas, utensilios de
plástico, juguetes y paquetes
escolares a los nativos de Petlalcingo
y a la población en general.

Apuntes monográficos de Petlalcingo

El nombre Petlalcingo proviene de
las dicciones nahuas «petatl», estera
(petate); «tzintli», expresión de
diminutivo y «co», preposición que
indica en; lo que en conjunto quiere
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decir «en la esterita o en las esteras
finas».

La ciudad fue fundada en las faldas
del cerro Petlalcingo por grupos
mixtecos, pues allí se encontraba una
extensa laguna. Los primeros
pobladores la canalizaron hasta
dejar el terreno en condiciones
propicias para construir sus
viviendas donde se localiza el
poblado actual. En 1895 se erige en
Municipio Libre.

El municipio de Petlalcingo se
localiza en la parte sur del estado de
Puebla. Sus colindancias son: al
Norte limita con los municipios de
San Jerónimo Xayacatlán,
Totoltepec de Guerrero y Acatlán, al
sur con el municipio de Chila de las
Flores, al oeste con el municipio de
San Miguel Ixitlán y el estado de
Oaxaca, y al poniente con el
municipio de San Pedro
Yeloixtlahuacan.

En el municipio confluyen dos
regiones morfológicas: el Valle de
Acatlán y la Mixteca Baja; a las
cuales pertenece al norte y el sur del
territorio respectivamente.

Hay familias del grupo indígenas
mixteco-náhuatl, aunque estás
lenguas están desapareciendo
rápidamente.

Como atractivos culturales se
menciona una fuente labrada en
piedra, que se localiza en la plaza
principal del municipio. Así como

también la iglesia del Señor
Santiago.
En el amplio atrio del templo se
puede apreciar un singular
monumento a los héroes de la
independencia de México.

La fecha de la feria de la población
es movible pues se efectúa dos
semanas después de Semana Santa y
dura nueve días.
La fiesta del Santo Patrón del pueblo
es el 25 de julio, en honor a Santiago
Apóstol, se efectúa con rezos, misas,
procesiones, flores, juegos
pirotécnicos, juegos mecánicos, baile
popular, bandas de música y
jaripeos.

Durante las fiestas patronales se
ejecutan las danzas de «Los Doce
Pares de Francia» y «Tecuanis.

Se hacen tejidos de palma y de ixtle;
se labra madera para construcción,
ambos son los más representativos de
la región. También se trabaja
artísticamente una palma especial
llamada «Palma Apache», con la
cual se realizan petates, toda clase
de sombreros, bolsas y pequeñas
petacas, cestos, maceteros,
chiquihuites, manteles y otros objetos
de uso doméstico.

Los productos alimenticios que con
más frecuencia elaboran los
habitantes del municipio son: mole
poblano, pipián tamales de frijol y
de tlanipa, mole de hierbabuena,
barbacoa de chivo. Dulces: una
repostería tradicional con chocolate

y jamoncillos de pepita. Bebidas: el
tradicional chocolate espumoso,
atole de granillo y aguardiente.

Cuenta con 14 localidades de las
cuales las más importantes:
Petlancingo, Tepejillo, Texcalapa de
Juárez y Santa Gertrudis, Rosario
Micaltepec, Salitrillo, Limón, San
José Texcalapa, Santa Cruz de
Bravo, El Mexquital, El Idolo,
sección sexta Guadalupe.

La cabecera municipal tiene una
distancia aproximada a la capital
del estado de 184 kilómetros. Con un
tiempo aproximado de 3 horas con
30 minutos. Su principal actividad
económica la agrícola con la
siembra de maíz y caña de azúcar;
aunque el ingreso familiar se obtiene
a partir de una mezcla de múltiples
prácticas, entre ellas la agricultura,
el trabajo asalariado, la elaboración
de artesanías de palma, la venta de
animales de traspatio, el comercio
ambulante, la ganadería y las
remesas de los migrantes.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO
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Dábamos cuenta en el antepasado
número de la revista MOMENTO, de
la primera parte de esta colaboración
al respecto del riquísimo patrimonio
agroindustrial que tenemos en la región
de Tepeaca y citábamos en una larga
lista los nombres de los cascos de
ranchos, haciendas y molinos que en
la región existen y en casos
excepcionales subsisten. Todas y cada
una importante para nosotros y que en
menos de 50 kilómetros cuadrados uno
puede identificar fácilmente.
Entre otras de menor
importancia pero que guardan
un importante legado
agroindustrial que es
patrimonio de los poblanos y
de los mexicanos en lo
general. Y para lo cual
debemos crear conciencia de
la importancia y de su
protección y salvaguarda.

Hay un chiste de mal gusto
allá por la región que dice
que: «si quieres terminar con
la riqueza que Dios le dio a
la región de Tepeaca…
Solo bastará con que a los
tepeaquenses les digas que lo cuiden
bien aunque no sea de ellos y sigan
viviendo allí para terminarla».
Chascarrillo de mal gusto, pero que
refleja una realidad.

No cuidamos suficiente nuestro
patrimonio histórico e industrial,
admiramos nuestra riqueza natural
sin compromiso concreto, ni le
damos el valor social que una región
debe darle a su pasado. Obvio que

hay ponderables excepciones: por
ejemplo la recuperación del Molino
de la Asunción en Tecamachalco,
Pero se requiere un gran esfuerzo,
económico y educacional, para
proteger el patrimonio industrial,
para hacer lo que este servidor
llamaría la arqueología del
desarrollo.

La reflexión surge porque «hay que
conocer lo que tenemos, cuidándolo.
Hay que desarrollar conocimiento de

los testimonios del pasado.» El
acuerdo mundial sobre patrimonio
cultural es reciente, la Unesco
sostuvo su primera convención sobre
el tema en 1972, y desde entonces en
nuestro país es que valoramos
oficialmente los monumentos y
paisajes culturales.

Se ha perdido mucho tiempo y
material, a manos de funcionarios
negligentes, de los operadores de la

El patrimonio agroindustrial
de la región de Tepeaca

Segunda parte

TEPEACA DE AYER Y HOY

rapiña, y una población indiferente o
con información insuficiente.
Reconozcamos que aun estamos
débiles en investigación, protección,
y muy flojos en el registro unificado
de historia y patrimonio. Hay mucho
por hacer.

En la región de Tepeaca, aún siguen
en pie decenas de cascos de ex
haciendas y ranchos, Molinos,
hornos etc., como lo leímos
anteriormente de la época colonial.

La mayoría de ellos
pertenecieron a los
años de esplendor
industrial y
comercial local y
todos encierran una
historia que marcó
el rumbo social y
económico de
nuestra región. Sin
embargo, hoy sus
estructuras están
deterioradas y la
falta de presupuesto
e inversión los han
transformado en
poco más que

ruinas. La situación impide que se
les aproveche para preservar la
identidad local y se los utilice para
fines turísticos, como ocurre en otras
partes del mundo. El patrimonio es
tangible e intangible y debemos
además de salvaguardarlo, darlo a
conocer.

Ahora mismo me recuerdo la
importante Fábrica de Alcohol que
unos italianos de apellido Priante y
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Altieri instalaron en Tepeaca a
finales del siglo XIX. Y que se ha
convertido en un importante legado
de la industria tepeaquense de todos
los tiempos. Y cuyo valor
desechamos por desconocimiento del
mismo.

Y amigos eso no nos puede pasar. Basta
ya de destruir, de hacernos los
desentendidos y de no valorar
el patrimonio que tenemos en
nuestras comunidades. El
patrimonio significa
que nos pertenece a todos.

El concepto de patrimonio ha
evolucionado en el tiempo, en
el sentido de extenderse, no
solo, al conjunto de bienes
naturales, culturales,
materiales, inmateriales. Sino
además incluye a los paisajes,
los sitios históricos, los
emplazamientos y entornos que
una sociedad ha recibido como
herencia del pasado (Carta
Internacional sobre Turismo
C u l t u r a l . 1 9 9 9 .
ICOMOS. UNESCO).

Es de destacar, que una característica
en este enfoque del patrimonio es la
condición de un bien que pertenece a
toda la comunidad. Debemos insistir
en la existencia del vínculo con la
identidad y la cultura como un rasgo
distintivo, en la medida en que el
patrimonio es parte de esa cultura y
expresaría los valores de identidad
que la sociedad reconoce como
propios.

TEPEACA DE AYER Y HOY

Cualquier objeto o lugar proveniente
de la naturaleza, la historia o la
genialidad o creatividad; constituyen
un elemento potencialmente
patrimonial Y son estos (la
naturaleza, la historia o la
genialidad) los verdaderos criterios
constituyentes del patrimonio. Por
tanto es responsabilidad de las
autoridades su salvaguarda y de los

ciudadanos su protección. En nuestro
país, tradicionalmente el Instituto
Nacional de Antropología e Historia
de México clasifica (Ley de 1972) a
los sitios históricos, como aquellos
conjuntos arquitectónicos cuyo valor
representativo muestra
características de una época histórica
determinada hasta el año de 1900.
En México, dichas épocas

corresponden al periodo prehispánico
y colonial principalmente. No existe
a la fecha una definición clara del
valor histórico de los conjuntos
arquitectónicos denominados «Sitios
Industriales».
En México el Sitio Industrial es un
conjunto arquitectónico y su entorno
urbano o rural cuyo valor histórico
muestra las distintas etapas de la

industrialización mexicana en
las distintas épocas de tránsito
de la industria prehispánica,
colonial y la propiamente
manufacturera del siglo XIX
hasta 1940. (Morales 2004).

La definición está hecha. Solo
nos falta a nosotros todos, crear
conciencia de la importancia
que tienen nuestros sitios
patrimonio agroindustriales y
exigir su salvaguarda, así como
sumarnos al esfuerzo conjunto
que signifique proteger nuestro
patrimonio y por lo que hoy
aquí el cronista de Tepeaca alza
la voz.

reflexionestepeaca@hotmail.com
www.cronistadetepeaca.com.mx
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Derecho a la identidad

Una noticia reciente es que después
de gastar más de tres mil millones de
pesos en el programa de la
expedición de la cédula de identidad
para menores de edad, ésta se
encuentra suspendida. La posible
continuidad de este proyecto –uno de
los más importantes en materia de
política interna del gobierno de
Felipe Calderón, está en manos de
los firmantes del Pacto por México,
en el cual participan dirigentes de los
partidos y altos funcionarios de la
administración de Enrique Peña
Nieto.

El Registro Nacional de Población
informó a los  ciudadanos que por el
momento no hay trámites para el
registro y la expedición de ese
documento, hasta el mes de
noviembre del 2012, en el cierre del
gobierno calderonista  se tenían
capturados los datos de 6.6 millones
de niños y adolescentes de entre 4 y
17 años de edad, pero había
entregado las micas apenas a 3.4
millones.

Se tenían planes de entregar a todos
los mexicanos una cédula de
identidad, que se inició con la
generación de estructura para
registrar, en principio, a los menores
de edad. En cuatro años de
preparativos y puesta en marcha del
programa.

Gobernación  calculó hasta el 31 de
diciembre pasado la captura de más
de seis millones de datos para
elaborar Cédulas de Identidad

personal para menores de 4 a 17
años de edad, de acuerdo con el libro
blanco de rendición de cuentas 2006-
2012.

La dependencia había señalado al
inicio de la implementación de este
programa en 2011 que se requería
expedir casi 18 millones de
documentos de identificación para
los menores del país; sin embargo,
en dos años de operación sólo se
logró poco menos de la tercera parte
de la meta.

Lo anterior, según el mismo libro
blanco, debido a que la
normatividad a la que se encuentra
sujeta la Segob dificulta la
expedición de cédulas, y concluye
que «la estructura actual del Registro
Nacional de Población (Renapo) es
insuficiente para gestionar, con
elevados niveles de eficiencia y
eficacia, un proyecto de esta
magnitud y complejidad».

De acuerdo con el documento, la
proyección para el 31 de diciembre
de 2012 «arroja para esa fecha el
levantamiento de seis millones 636
mil 273 registros de menores de edad
y previa su indispensable validación,
la elaboración de tres millones 400
mil Cédulas de Identidad personal
para los mismos», detalla el libro
blanco.

En noviembre del año pasado la
dependencia federal dio a conocer de
acuerdo con información del
gobierno capitalino que con un

universo de atención de la población
escolarizada de 1.3 millones de
menores, el programa logró registrar
más de 908 mil menores durante el
año de operación.

Además, se detalló que el programa
operó principalmente en planteles
escolares, visitando tres mil 901
centros de educación básica, tanto
públicos como privados, y en el
último trimestre 86 planteles de
educación media superior.
Por el momento el programa se
encuentra suspendido por falta de
equipos; no se sabe cuándo se
volverá a hacer el trámite ni dónde.
No se tiene información de que
vuelvan a registrar a los niños en las
escuelas, según el informe de una
empleada de atención al público del
Registro Nacional de Población,
instancia dependiente de la
Secretaría de Gobernación, que
también tiene a su cargo la
expedición de la CURP (cédula única
de registro de población).

En la página electrónica del Renapo
se precisa que la cédula de identidad
contiene elementos únicos de cada
persona, como los datos
comprobados del acta de nacimiento,
incluido el nombre de los padres, la
CURP, fotografía y registro del iris
del ojo en imagen codificada, siendo
éste último dato el que provocó la
inconformidad de diputados priístas
en la pasada legislatura, quienes
promovieron una controversia
constitucional que finalmente ganó el
gobierno calderonista. Ya que La
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identificación y por las evidencias de
que el sector público es incompetente
para garantizar la salvaguarda de
bancos de datos.
Pero como siempre pasa, cuando
llega un nuevo gobierno minimiza
los programas anteriores, por lo que
no se tomo como prioritario, por lo
que redujeron  el presupuesto del
Renapo de casi mil millones de pesos
a 200 millones, con lo que resulta
imposible, por lo pronto, continuar
con la expedición que se realizaba en
escuelas de educación básica,
oficinas del registro civil e incluso en
el módulo capitalino para la
expedición del CURP.

El registro de menores se ha topado
con obstáculos políticos y legales, e
incluso con el reconocimiento de los
propios funcionarios de la Secretaría
de Gobernación en el sexenio pasado
de que la estructura actual del
Renapo es insuficiente para gestionar
con elevados niveles de eficiencia y
eficacia un proyecto de esta
magnitud y complejidad.
Aunque en este informe del entonces
titular del Renapo a sus sucesores se
aconsejaba la continuidad del
proyecto, principalmente para
aprovechar los miles de millones de
pesos ya invertidos, se tomó la
decisión de, en el contexto del Pacto
por México, hacer una revisión del
mismo en el segundo semestre de este
año.

En el debate acerca de las
características que debe tener la
expedición de un documento oficial

de identidad entró también el
Instituto Federal Electoral, que
pugna por que se fortalezca la
credencial que emite y se convierta
tanto en documento para votar y en
cédula de identidad.

En 1997 se hicieron intentos por
cumplir con esta obligación y no fue
hasta 2008 cuando el gobierno
federal se comprometió a expedir la
cédula como opción para reforzar la
seguridad, especialmente de los
menores, en momentos en que se
incrementaban los casos de secuestro
y la trata de personas.

En 2009 empezaron los preparativos
y también las pugnas legales,
aunque, como refirió la Auditoría
Superior de la Federación en su
informe de la cuenta pública de
2011, se trata de un proyecto
truncado.

En 20 años no se ha logrado el
objetivo esperado (...) De acuerdo
con el programa de Gobernación
2007-2012 se tenía programado
expedir 80 millones de cédulas, cuya
realización sigue en estado de
indefinición.

Tampoco se ha cumplido con el
objetivo inicial de expedir 25.7
millones de cédulas para los menores
de edad. Aunque por lógica
razonada cuando no se puede
cumplir lo menos no se cumplirá con
lo mas.

Primera Sala de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación desechó por
unanimidad el juicio que promovió
la Cámara de Diputados en contra
de la creación de la Cédula de
identidad Ciudadana, debido a que
no contó con la aprobación del pleno
del órgano legislativo.

Por ello, la Sala de la Corte
determinó sobreseer la controversia
constitucional que se presentó en
marzo del año próximo pasado,
debido a que no se siguió el
procedimiento previsto por la ley
para presentar el recurso ante el
máximo tribunal del país, pues sólo
contó con la firma del entonces
presidente de la Cámara, Carlos
Ramírez Marín.

La Corte solicitó a la Cámara de
Diputados acreditar que se había
seguido el procedimiento respectivo,
y comprobar que la controversia se
había presentado con la aprobación
del pleno, no obstante, al no
recibirse la acreditación respectiva,
el asunto se turnó a la Sala para
decretar su desechamiento.  

La Cámara había impugnado la
Reforma al Reglamento de la Ley
General de Población que prevé la
creación de la Cédula que
recopilaría información biométrica
tanto de mayores de edad como de
menores, para incluir los datos en el
Registro Nacional de Población.
Los legisladores habían argumentado
que se daban violaciones jurídicas
por parte del proyecto de
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Los niños y las niñas desde que
nacen necesitan una identidad, por lo
que lo primero que debe hacerse es
inscribir el nacimiento en los
registros públicos de las personas y
de esa forma contar con un nombre y
una nacionalidad. El registro civil
universal es la base para que las
personas accedan a todos los demás
derechos. Además, el registro es un
elemento esencial en la planificación
nacional a favor de la infancia,
porque ofrece datos demográficos
sobre los cuales diseñar estrategias.
Dentro del desarrollo de los derechos
humanos encontramos que, en el
artículo 7 de la Convención sobre los
Derechos del Niño (CDN) indica que
«el niño será inscrito
inmediatamente después de su
nacimiento y tendrá derecho desde
que nace a un nombre, a adquirir
una nacionalidad y, en la medida de
los posible, a conocer a sus padres y
a ser cuidado por ellos». Por su
parte, el artículo 8 manifiesta que
«los Estados Partes se comprometen
a respetar el derecho del niño a
preservar su identidad, incluidos la
nacionalidad, el nombre y las
relaciones familiares (…)».

Otros artículos, como el 30, ahondan
en el derecho de identidad al señalar
que «en los Estados en los que
existan minorías étnicas, religiosas o
lingüísticas o personas de origen
indígena, no se negará, a un niño
que pertenezca a tales minorías o
que sea indígena, el derecho que le

corresponde en común con los demás
miembros de su grupo, a tener su
propia vida cultural, a profesar y
practicar su propia religión, o a
emplear su propio lenguaje.
La representante del Fondo de las
Naciones Unidas para la Infancia
(Unicef) en México, Susana Sottoli,
consideró que el derecho a la
identidad es la puerta de entrada al
conjunto de derechos que tiene la
niñez.

Al hace un análisis sobre el tema, la
funcionaria señaló que los niños que
no son registrados oportunamente
nacen y crecen en condiciones de
privación no sólo material sino de
inexistencia jurídica, por lo que
resaltó la valía de la cédula de
identidad para menores de 18 años.
Dijo que de lo anterior se infiere que
asegurar el derecho a la identidad, a
través de un registro de nacimiento
universal, oportuno y gratuito,
contribuye de manera crucial a
reducir la falta de equidad al
promover la inclusión de los niños en
los servicios sociales y escolares.
Sottoli recordó que la Convención
sobre los Derechos del Niño
establece que los menores serán
inscritos en el Registro Civil
inmediatamente después de su
nacimiento, y tendrán derecho a un
nombre, adquirir una nacionalidad
y, en la medida de lo posible, a
conocer a sus padres y ser cuidados
por ellos.

Subrayó que la inscripción civil de
un niño apenas nacido marca su
reconocimiento ante la ley como
sujeto de derechos, y a su vez es
prueba jurídica de su pertenencia a
un territorio y a una familia,
mientras que su incumplimiento es
un claro indicador de exclusión. Y es
aquí en donde las politizas publicas
de los Estados Nacionales deben
jugar un papel relevante para
otorgar los derechos humanos a los
cuales se hacen acreedores los natos
y los no natos en el momento
correspondiente.

Expuso que estimaciones de la
Unicef indican que el 10 por ciento
de los niños menores de cinco años
de edad en América Latina y el
Caribe no están registrados,
porcentajes que en el caso de las
áreas rurales se disparan a 18 y en
las urbanas se ubican en ocho.
En el caso de México, agregó,
nuevos cálculos que derivan del
censo 2010 señalan un subregistro de
nacimiento, pero no es probable que
la media esté por encima del
promedio general de 10 por ciento.
Resaltó que pese a los avances
sustanciales en la política de registro
civil en el país aún existen brechas
marcadas por los bajos índices de
inscripción oportuna, especialmente
en las áreas rurales y con
poblaciones indígenas.

La funcionaria de Unicef comentó
que estimaciones, con base en
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estadísticas vitales de 2008, indican
que 75 por ciento de los niños y
niñas en México son registrados de
manera oportuna durante su primer
año de vida.

Sin embargo, añadió, en estados
como Chiapas, Guerrero, Oaxaca,
Puebla y Veracruz existen 458
municipios en los que más de 40 por
ciento de los recién nacidos no son
registrados en el primer año de vida.
Se trata de municipios con bajos
índices de desarrollo humano y un
promedio alto de marginación, por
lo que los niños que no son
registrados oportunamente nacen y
crecen en condiciones de privación,
no sólo material sino de inexistencia
jurídica, concluyó. Además hay que
entender con esto que se les viola
hasta los derechos más elementales
de las personas, es decir, que
pareciera que no existen.

La identidad de cualquier ser
humano es el conocimiento de su
origen, de saber quienes fueron sus
padres, su país o ciudad de
nacimiento, y el marco familiar que
conformó su entorno al venir al
mundo.

La identidad como derecho fue
reconocida en 1989 al incorporarse a
la Convención de los Derechos del
Niño. Por ella, el Estado está
obligado a respetar el derecho
humano del niño a la preservación
de su identidad, que incluye el
nombre, la nacionalidad y sus
relaciones de familia, conforme a la

ROMPIENDO EL SILENCIO

ley, prescindiendo de injerencias
ilegales. Este derecho a la identidad
según el Pacto de San José de Costa
Rica no se suspende ni siquiera ante
graves emergencias como guerras o
peligros públicos.
Por el momento habrá que exigir que
todos los datos que se dieron en las
escuelas se encuentren bien
resguardados, para que no caigan en
manos de los delincuentes o va a
pasar lo mismo que paso con el

registro de celulares. Y lo peor es
que todos los datos que el gobierno
logra, los termina vendiendo a los
mejores postores.
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La factura, es el comprobante que
ampara la adquisición de  un
producto o el pago realizado por la
realización de un servicio, que afecta
al obligado tributario emisor (el
enajenante) y al obligado tributario
receptor (el adquirente).
Habitualmente, este documento es
emitido en papel, cuyo original debe
ser archivado por el receptor de la
factura y el emisor de la factura
conserva una copia.

En el año 2004 se incluyó en el
artículo 29 del Código Fiscal de la
Federación (CFF) la opción  de emitir

PLAZA COMUNITARIA

Facturación electrónica:
la nueva cultura de comprobación fiscal

Comprobantes Fiscales Digitales
(CFD) y, en el Anexo 20 de la
Resolución de Modificaciones a la
Resolución Miscelánea Fiscal para
2004, es en  donde se establecieron
los lineamientos referentes a las
características, estándares y
especificaciones técnicas, para la
generación de los CFD; después  de
haber sido reformado el CFF el 28 de
junio de 2006, se establecieron las
bases de regulación para la
prestación de servicios de emisión y
envío de CFD. Con esa reforma y
con la publicación de las reglas
específicas en meses posteriores en la
Resolución Miscelánea Fiscal, el
Sistema de Administración
Tributaria (SAT) anuncia dos formas
de facturar electrónicamente en
México.

a) Facturación por medios
propios,

b) Facturación por medio de un
tercero autorizado por el Sistema de
Administración Tributaria».

La Facturación por medios propios
es la emisión de facturas a través de
la adquisición de software
especializado para realizar sus
propias facturas electrónicas desde la
empresa. Es necesario apegarse en
todo momento a los lineamientos que
establece el Anexo 20 de la
Resolución de la Miscelánea Fiscal,
una desventaja para algunas
empresas es el alto costo que este
genera.

Por otro lado existe la Facturación
por medio de un tercero autorizado
el cual refiere a la realización de
emitir y entregar CFD para efectos
fiscales por medios electrónicos y de
manera completamente digital los
cuales cuenta con la autorización y
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certificación de procesos por parte
del SAT los cuales se pueden generar
y procesar fuera del domicilio fiscal
del quien lo contrate, sin que por ello
se considere que se lleve una
contabilidad externa.

La facturación electrónica, también
conocida como facturación MX,
comprobante fiscal digital (CFD) o
comprobante fiscal digital vía
internet (CFDI), es un documento
electrónico que cumple con los
requisitos legal y
reglamentariamente exigibles a las
facturas tradicionales garantizando,
entre otras cosas, la autenticidad de
su origen y la integridad de su
contenido. Es por tanto, la versión
electrónica de las facturas
tradicionales en papel y es funcional
y legalmente equivalente a estas.
Una gran ventaja, es que pueden
almacenarse, gestionarse e
intercambiarse por medios
electrónicos o digitales.

Considerando que al implementar las
facturas electrónicas conlleva a una
innovación tecnológica, a una nueva
forma de realizar  las actividades,
tanto de enajenación como de
prestación de servicios, adaptándose
al manejo e intercambio de
información por medios electrónicos.
Pero cuál es la consecuencia o
beneficio que lleva implícita esta
innovación tecnológica en la
empresa o empresas.

La factura electrónica aporta
grandes ventajas con respecto a la

facturación  tradicional de papel,
tanto para el receptor como el
emisor, ya que  desaparecen los
gastos vinculados a la emisión de
facturas, al mismo tiempo brinda
eficacia y eficiencia al ser  enviada
por medios electrónicos, ahorrando
tiempo y evitando retrasos y posibles
extravíos, estableciendo un proceso
mucho más fácil en el sistema
contable de la empresa. Así mismo,
se da certidumbre en lo tocante al
contenido de las mismas y no son
susceptibles de modificarse por parte
de los obligados una vez celebrada
la operación.

Si en enero de 2011, se contaba con
comprobantes impresos
tradicionales, estos podían seguir
utilizándolos hasta que se agotara su
vigencia de 2 años, con el fin de
permitir su transición  de los
contribuyentes a este nuevo esquema
de facturación. Para la Facturación
tradicional antes de  2010 se
establecía un modelo de
comprobación obligatorio en  papel
y lo  opcional era la comprobación
fiscal digital, pero a partir del 2011
se considera que el  modelo de
comprobación digital como
obligatoria  y la opción secundaria
de  comprobación fiscal en papel.

En la Ley del Impuesto sobre la
Renta Art. 86 segundo párrafo
menciona que «es obligación de las
personas Morales Expedir
comprobantes por las actividades
que realicen y conservar una copia
de los mismos a disposición de las

autoridades fiscales»  De igual
manera para las personas Físicas
está establecido, en el Art. 133
fracción III, todos los comprobantes
que se emitan deberán contener la
leyenda impresa «Efectos fiscales al
pago». Por lo tanto las personas
físicas y morales que lleven su
contabilidad mediante sistema
electrónico y cuenten con la firma
electrónica avanzada (FIEL), podrán
emitir Comprobantes Fiscales
Digitales

La regla II.2.5.2 de la Resolución
Miscelánea Fiscal (RMF) para 2009
señala que las personas físicas y
morales podrán emitir comprobantes
fiscales digitales como comprobantes
de las operaciones que realicen,
siempre que se cumplan además de
los requisitos señalados en el artículo
29 del Código fiscal de la federación
(CFF).

 Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

PLAZA COMUNITARIA
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Juventud, evolución y observación

Cuando un niño nace en el seno de
un hogar, la familia lo recibe con
mucho gusto. Lo miman bastante y
le dan todas las demostraciones de
amor; siempre, hasta que llega a la
edad de adolescente. Entonces,
empiezan las dificultades; el
hombrecito, que ya se siente muy
hombrecito, empieza a hacer enojar
a los padres con sus «libertinajes»:
no quiere estudiar, se lleva con
malas «compañías», llega tarde a la
casa, maltrata a sus hermanos,
empieza a fumar, abusa de las
copas… en fin, su comportamiento es
indebido; y, empiezan los regaños,
los castigos, y se originan las malas
voluntades mutuamente.

      Cuando el padre es un poco
sensato, se porta prudentemente y
todo se le va en buenos consejos, que
casi siempre no son oídos. Pero, si el
padre es enérgico y poco
consecuente, entonces, no solo
regaña, sino pega y grita y prohíbe.
Entonces el hijo, pierde más el
respeto y el amor al padre. El
resultado del padre enérgico, es en
perjuicio del hijo; y el padre,
demasiado consecuente, también
perjudica al hijo.

      Entonces, ¿cuál es la forma en
que el padre debe actuar, para guiar
por buenos pasos al hijo?
¡Únicamente con el buen ejemplo! El
niño, desde muy pequeño, se fija en
la actitud de sus padres;
inconscientemente, los está juzgando;
y, cuando es mayor de edad, cuando
empieza a razonar, los compara con
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las demás personas, y, aunque piensa
que sus padres no son malos, sí juzga
que no actúan debidamente; pero, es
el criterio de una mente que todavía
no está pervertida por la maldad, en
algunas costumbres de la
humanidad.

      La evolución del ser humano,
está retrasada. El adulto, en sus
costumbres, no actúa debidamente,
están sujetas en todo lo concerniente
a lo material y carecen en absoluto
de las buenas costumbres,
refiriéndose a lo espiritual. Por eso,
el adolescente está desorientado, e
inconscientemente se da cuenta que
pierde su espiritualidad, para
convertirse como todos sus
semejantes, y actúa bajo sólo
conveniencias personales, y… fuma
porque hay cigarros… toma porque
hay licor, y… es «malo», porque
sigue el ejemplo de sus mayores.
      Todavía hay mucha ignorancia
en la humanidad; hacemos cosas
como estas: vale millones de pesos,
el boxeador que le pega a su
semejante, ante júbilo de los que lo
ven; por un pelotero, también
muchos pesos, porque sabe hacer
deporte. Y gana mucho dinero y
popularidad un artista, únicamente
porque sabe cantar. La televisión, la
radio y los periódicos dicen muchas
mentiras. Los bancos mercantiles
prestan dinero únicamente a los que
tienen dinero… etc. etc.

       El pensamiento del ser humano
también está comercializado, se leen
inmensas obras, únicamente porque

las escribió un autor popular y muy
culto. El hombre vale ante el
hombre, por su popularidad y por su
dinero, no por lo que piensa ni por lo
que siente. En fin, así va la
evolución de la humanidad.

La evolución del mundo es: mucha
gente

      No habría evolución en el
mundo, si no hubiera gente. La
evolución quedaría estancada, al
haber únicamente determinada
cantidad de personas. La evolución
es vida y muerte. Entre más vida
haya, habrá más muerte, y,
lógicamente, más evolución.

      Dios dijo al hombre: «comerás
el pan con el sudor de tu frente», y
de ahí, vino la lucha. El ser humano
debe pelear contra sus semejantes,
así como lo hacen todas las especies
en la naturaleza, para poder
subsistir. Otra frase divina es:
«creced y multiplicaos».

      La voluntad de Dios es que haya
mucha gente en el mundo. La
naturaleza nos lo está diciendo a
gritos. Veamos algunas de mis
observaciones: Nacen, por mandato
divino, más mujeres que hombres, en
todo el mundo; y, si hay más
mujeres, podrá haber más
nacimientos. El hombre expele en
una eyaculación de semen, muchos
miles de espermatozoides, y lo puede
hacer hasta varias veces al día. El
deseo de contacto carnal, sexo, es
una necesidad desesperante, tanto en
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el hombre como en la mujer. Es muy
difícil evitar el embarazo, y la droga
que lo hace, daña la salud de la
mujer, o la vuelve prolífera teniendo
hasta quíntuples. La mujer, por
instinto natural, está perdiendo el
pudor, y ya se ejercita el «amor
libre».

      En fin, que la voluntad de Dios,
no la puede detener el hombre. Debe
haber más gente en el mundo, para
que se originen más necesidades; y
así, el ser humano desarrolle más su
inteligencia y haya más
«pensamiento universal», que es lo
que mueve a la materia. Y si el
hombre ya logró llegar a la Luna,
gracias a que piensa; así mismo, más
gente, pensará más, y más
evolucionará la vida.

      ¿Qué somos?, ¿de dónde
venimos y a dónde vamos?  Lo
sabremos con más gente. Mucha más
gente se necesita en el mundo, para
que haya más pensamientos, más
acción, más vida y, así mismo… más
odios… Sí, pero también «más
amor». Los odios se van en la
materia con la muerte; el amor, se
queda eternamente en el espíritu.

Observación

Yo pienso y reflexiono. Es un
pleonasmo. Son palabras sinónimas;
pero, en realidad tienen un
significado muy distinto: el que
piensa, nada más «ve»; el que
observa, «reflexiona». Yo veo la
Luna, y pienso que «es la luna»;

pero, si la observo, «reflexiono» que
es esférica, con manchas que son los
cráteres, que flota en el espacio, etc.
etc.

      Yo veo al ser humano y sé que es
una persona; pero, si la observo,
reflexiono y entiendo que es la unión
de dos mitades exactamente iguales.
Que sí, pudo haber sido hecha de
barro porque tiene el color y todas
las características; por ejemplo: los
labios son una cortada para hacer la
boca, y son rojos porque fue hecha
cuando «el muñeco» que hizo Dios,
ya tenía vida.

      Desde lo muy simple hasta lo
más complicado, todo debe ser
objeto de una observación minuciosa
para saber: qué es, y para qué es.
Por ejemplo: Una manzana cayó de
un árbol, y gracias a la observación,
fue que Newton, descubrió la ley de
la gravedad. Y Arquímedes, y Alba
Edison, y Einstein y todos los
grandes descubridores, se han valido
de la observación, porque: «han
pensado y han reflexionado». Todos
sabemos pensar, ahora, aprendamos
a reflexionar, y haremos grandes

descubrimientos, tanto materiales
como espirituales.

      Yo he hecho una observación
muy simple, pero que encierra una
verdad tan grande, que lo ES todo:
El mundo es una esfera; el átomo es
una esfera. El mundo se compone de
una cantidad indescriptible de
microscópicas esferas. El sol es una
esfera, y todos los soles  y planetas
de una galaxia, son una cantidad
inmensa de esferas, y no hay nada
que cubra todo el universo, con sus
millones de galaxias, que no sean
solamente esferas. Unas,
indescriptiblemente enormes y otras
indescriptiblemente pequeñas; pero,
todas «solamente esferas».

      ¡Eso es Dios, como materia!,
únicamente esferas. El universo es
una esfera con una dimensión
desconocida, tanto por dentro como
por fuera. Ese es el poder de Dios.

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

ELADIO ALVARADO

el-expediente-de-
puebla.blogspot.com/
E-mail:
expedi_alvaa@
hotmail.com
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Respuesta del Papa Francisco, para
castigar a los sacerdotes pederastas.
Franciscus

No somos tan arrogantes como para
suponer que el Papa Francisco nos
contestó  a lo que le escribimos en
nuestra reflexión  de la semana
pasada: «De pedirle mano dura
contra la pederastia». «Limpie la
casa, no tolere, no oculte, no
esconda a los pederastas. A menos
que usted venga de otro planeta,
estará de acuerdo conmigo, es el
peor crimen que se puede cometer
contra un infante». «No se puede
tapar el sol con un dedo, así como
no se pueden ocultar los crímenes
que ha cometido la Iglesia católica
durante años, y si la Iglesia católica

Respuesta del Papa Francisco,
para castigar a los sacerdotes pederastas

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

de verdad quiere cambiar usted es la
pieza clave».

Pero sí es muy significativo, el hecho
de que pareciera que nos da una
puntual respuesta, a nuestro
planteamiento  de que deberá ser
inflexible contra los curas
pederastas, que han destruido poco a
poco a la credibilidad de la Iglesia
Católica, ante el silencio cómplice de
la Jerarquía.

Y si al Papa Ratzinger le faltó
energía, fortaleza y mano dura para
expulsar, excomulgar y arrancarles
la sotana para siempre a los curas
pederastas, esperamos que al actual
Sumo Pontífice no le tiemble la
mano para hacerlo,  ya que no es la
primera vez que un alto  mandatario

de la iglesia católica solicita « mano
dura contra la pederastia». No se le
puede «tapar el ojo al macho» e
ignorar este problema,  pero
esperemos que el  Papa recuerde que
tiene todo el poder  dentro de la
iglesia católica  para remediar estos
atroces crímenes.

Usted Santo Papa le pidió al obispo
de Ratisbona Gerhard Ludwig
Müller en su calidad de Prefecto de
la Congregación para la Doctrina de
la Fe y Presidente de la Pontificia
Comisión «Ecclesia Dei», de
la Comisión Teológica
Internacional y de la Pontificia
Comisión Bíblica: «actuar
firmemente en lo que respecta a los
casos de abuso sexual, promoviendo,
sobre todo, medidas para proteger a
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JÓVENES EN ACCIÓN

los menores, ayudar a quienes han
sufrido ese tipo de violencia en el
pasado y los procedimientos
necesarios contra quienes son
culpables».

Nosotros le decimos con todo
respeto, no pida castigos, no, usted
es quien debe imponerlos,  desde la
expulsión,  hasta la  excomunión.
No tema que le digan homofóbico.
Usted debe ser infalible. Usted tiene
el poder y la autoridad, le viene de
nuestro Padre Eterno.

 «El santo padre ha asegurado que
las víctimas de abusos están
presentes, de modo especial, en su
atención por los que sufren y en sus
oraciones».

Usted  puede devolver la decencia,
credibilidad y santidad a la iglesia
romana,  esperamos que aproveche
la oportunidad que Dios le está
dando, le seguiremos con mucho
interés, y nuestra mejor buena
voluntad porque se trata de una
lucha contra la perversión,  la
maldad y los demonios de la
lascivia, de lo antinatural, que están
dentro de su institución, en los mas
altos niveles, y que han sido
protegidos por sus antecesores.
 Por la  presidencia  municipal de
puebla capital.

Nos complace mucho el hecho de
que el candidato tricolor a la
presidencia municipal  sea nuestro
ex rector Roberto Enrique Agüera
Ibáñez. Como universitarios
conocemos  su forma de trabajar y
puedo  asegurar que no tendrá
caprichos de virrey como el actual
presidente municipal, que en lugar
de agilizar el tránsito en nuestra
hermosa ciudad de Puebla, nos
dificulta  el paso por el centro
histórico, además de gastar una
enorme fortuna en poner inútiles
postes, que deberán ser removidos.
Enhorabuena por el  tricolor.
Les mantendremos informados de las
tareas de la poderosa Brigada Roja
Universitaria.
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Para iniciar mi envío a
MOMENTO Revista,  tengo que
hacer uso de un pensamiento
atribuido al escritor sudamericano
Silvestre Alonso, quien comentó: «Si
la imaginación no tiene límites,
imaginemos a la imaginación
imaginando imagines
inimaginables».

  Si la imaginación nos permite
ubicarnos en determinada superficie
o extensión, para atraer a nuestra
mente imágenes y alegrar nuestro
ambiente emocional, debo de
dialogar –sic- con quien estas líneas
lea sobre la retentiva que capte los
hechos, circunstancias y emociones
que me llevaron a imaginar que los
poblanos habían despertado después

de estar sumidos en un sueño anti
cívico por varias decenas de años.
 Otra frase y otro pensamiento para
reforzar el tema en que me estoy
metiendo: «No es necesario conocer
la filosofía del amor para amar»
Por medio de la imaginación traté de
introducirme a la genética de los
poblanos y conocer el por qué razón
no conocen, desean o han aprendido
la hermosa y ejemplar historia de
esta ciudad, en el caso de la
proximidad del mes de mayo, en el
que el día 17 los bien nacidos en esta
tierra mexicana y ejemplar ciudad
revolucionaria de Puebla,  debemos
de celebrar, conmemorar, evocar,
revivir y recapitular o festejar el XC
Aniversario de la honrosa y ejemplar

DETALLES DE PUEBA

En relación al Sitio de Puebla de 1863

gesta guerrera  conocida como «El
Sitio de Puebla».
Esta fecha es la acción militar -
heroica por sus defensores-  donde
por el combate se destruyó más de la
mitad de su infraestructura
arquitectónica colonial, pero sus
pobladores y combatientes del
Benemérito Ejército de Oriente,
integrado por representantes de
diversos estados del país, nunca
claudicaron, prefiriendo la muerte
antes de clavar la cerviz ante en
enemigo representado por las huestes
de Napoleón el pequeño.  Franceses
que al final de la contienda
reconocieron el valor y patriotismo
nacional de quienes durante 62 días
de crueles, amargos, sangrientos y
fidelidades cívicas   defendieron a la
República inmortalizando una vez
más la historia de esta población,
que dentro de la imaginación
debemos llevar  por el tiempo y
hasta la fecha, lo que aquí sus anales
registran: ESTA ES UNA  TIERRA
DE DIGNIDAD SOCIAL QUE A
SUS POBLADORES  OTORGA LA
CÉDULA DEL PATRIOTISMO Y
VERGÜENZA HUMANA.

Dentro de la imaginación,
los detalles nos permiten llevar a
cabo una relación pormenorizada o
lista circunstanciada de todo aquello
que no sólo forma del patrimonio
histórico de esta comunidad. Las
ciudades o quienes la habitan están
formados por detalles, cuando éstos
adquieren fuerza, coherencia e
insistencia, indiscutiblemente
otorgan y dan personalidad, tanto a
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lo construido, o sea la ciudad, como
al ser viviente que son sus
moradores.

En el mes de mayo próximo,
día 17, repito: conmemoraremos los
ciento cincuenta años del histórico
Sitio de Puebla en el año de 1863. La
pregunta que nos debemos  hacer es:
¿Qué haremos los poblanos en
nuestro hogar común para
conmemorar dignamente este
acontecimiento?

Mi imaginación me lleva a
pensar: ¿Qué haremos los poblanos
para resaltar entre otros valores
cívicos que son timbre de orgullo y
de identidad regional y nacional este
inolvidable aniversario?

Vale la pena recordar
mediante la imaginación que la
ciudad de Puebla en agosto de 1821
se convierte en la primera ciudad
libre del imperio español, cuando los
que juraron el Plan de Ayala
pidieron a los poblanos jurar la
Independencia,  llevándose a cabo
este acto frente al antiguo edificio
del Palacio Municipal y en la

explanada del Colegio Carolino, hoy
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla.

Sí, la imaginación me dicta
que fue esta ciudad donde se disparó
la última bala de la revolución de
Independencia, llevándose a cabo
este acto cuando se firmó la
capitulación de los ibéricos en el
Antiguo Rancho de La Rosa.

¡Oh imaginación! Realidad
de realidades un 5 de mayo de 1862,
en las colinas de Loreto y
Guadalupe, Ignacio Zaragoza el
General héroe comandante del
Ejército de Oriente, derrota a las
tropas francesas que se decían las
primeras del mundo. México con
este hecho demuestra tanto ayer
como hoy ser un defensor
apasionado de la Autodeterminación
y Soberanía de los Pueblos, de su
Independencia y Libertad.

Los franceses humillados
aquel 5 de mayo, regresaron en 1863
y sitiaron a Puebla. Nunca
sospecharon o quisieron entender que
esta ciudad es tierra de dignidad

DETALLES DE PUEBLA

RODOLFO PACHECO PULIDO

Consejo de la Crónica
Municipal. Comentarios:
pachecopulido70@
yahoo.com.mx

nacional y patriotismo y que durante
62 días se luchó cuerpo a cuerpo;
pero los franceses no tomaron
militarmente esta ciudad.
El Gral. Jesús González Ortega
Comandante en Jefe del Benemérito
Ejército de Oriente combatió con
honor y lealtad a la Patria, con sus
jefes, oficiales y tropa. Mandó
destruir cañones, armas, quemar
banderas, estandartes y todo aquello
que el invasor pudiera obtener como
triunfo. Ni el hambre de sus
habitantes y soldados  tocaron a
rendición. La Patria fue y será
siempre lo primero.

Poblanos: La hora es de
unión. Dejemos a un lado pasiones
políticas, religiosas, culturales o
sociales. Conmemoremos en el mes
de mayo los ciento cincuenta años
del heroico Sitio de Puebla. Conocer
la historia de la Patria y la de
Puebla, estado y ciudad, no es una
dádiva, sino un elemental ejemplo a
seguir y fomentar a las generaciones
venideras.
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¿Qué es la magia? «La
palabra magia viene de magister,
magisterio o maestría y
esencialmente hace referencia al
dominio sobre las fuerzas y energías
ante las que nos vemos durante
nuestra vida

En un día una persona generalmente
realiza diversas actividades. Un
señor o señora por ejemplo, puede
trabajar, ve a sus hijos, a la esposo -
a -, hace ejercicio, ve asuntos de los
hijo, va a buscar a su casa a
determinada persona etc. Para esto él
o ella han de invertir fuerza y
distribuirla para sacar adelante
muchos asuntos.

 Muchas veces algunas actividades
que hace la gente no son por el
momento las más importantes, de
este modo pierde su energía. Por
ejemplo: platicando cosas que no le
dejan nada, haciendo cosas que no
son útiles o por también dando
importancia a comentarios que no
tiene sentido.

 En cambio, cuando dirigimos todas
nuestras fuerzas para sacar adelante
algún asunto, entonces, ¡oh sorpresa!
Sacamos adelante el problema o
producimos una obra de arte… Así
también el ama de casa asea el
hogar bellamente. El joven se esmera
por arreglarse y conquistar a una
mujer, la señorita busca ese toque
mágico en su ropa

¿Qué propone la magia para que la
gente logre sus objetivos?

 La magia nos dice que tenemos que
«alinear» nuestra intención con la
voluntad. Mientras no estén
«alineadas» no lograremos nada o
acaso muy poco (Carlos Castañeda,
retomando las palabras del brujo
yaqui Don Juan define la práctica
mágica como el acto mediante el
cual una persona administra
coherentemente sus reservas
energéticas).

 Considero la manera más fácil de
«alinear» nuestra energía física,
emocional y mental es saldar lo más
que podemos nuestras deudas
económicas, físicas, emocionales,
mentales y espirituales para de este
modo luego dirigir las fuerzas hacia
determinado objetivo
convirtiéndonos en amantes de los
intentos y más intentos hasta que
logramos construir una potente lanza
o hasta un misil que nos abre las
puertas deseadas.

„ La manera en que la magia
nos ayuda a «alinear» nuestra
energía en pro del logro de objetivos
considero es:

„  1.- Elevar a la categoría de
una «supernecesidad» propia el
asunto que quiero logar

Magia y logro de objetivos

HABLEMOS DE

www.diariomomento.com

Comentarios:
carroshow3@hotmail.com
 CEL 22 24 25 04 61

MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA

„ 2.- Armarse de un gran
deseo para trabajar esa
supernecesidad

„ 3.- Elaborar un buen plan de
trabajo (considerar historia clínica o
perfil psicológico)

„ 4.- Invertirle tiempo.

Instructor: Mtro. Miguel Ángel
Villegas Cabrera

NOTA.- ¡Asiste aquí al Instituto
Acolhuamericano los días viernes de
5 a 6 pm a nuestra plática gratuita
sobre la magia!

Solicita informes sobre los 3 módulos
de magia.

INFORMES E INSCRIPCIONES
Instituto Acolhuamericano es una
Escuelas de Medicina Alternativa en
14 Poniente 715, Col. Centro,
Puebla, Puebla. Teléfono (222) 232-
65 38 y YERBATEX 2 46 36 63
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¡Al diablo las lesbianas!
[o cómo auto-boicotear una marcha]

De todos mis olvidos, tú espalda, el
mayor de mis fracasos

Al diablo las lesbianas!
Bueno, no todas…

(Esperen, no se vayan!)
 … sólo las locas, las que no
piensan, las violentas, las que tienen
peinado de Bob Patiño, las
consentidas, las posers, las liosas, las
aburridas, las heteronormadas, las
negativas, las escandalosas, las
vengativas, las arrogantes, las
represivas, las andrófobas, las
machistas, las misóginas…

Todo iba muy bien –en serio–, hasta
que se les ocurrió ser intolerantes.
Por lo menos hasta llegar a Bellas
Artes, ya se habían ganado los mil
cachitos de mi corazón.

Qué bonito encontrarse con que eso
de que sólo mujeres adelante y
cualquier otra cosa o género raro al
fondo, hubiera quedado como una
simple leyenda urbana.

Yo llevaba un traje de botarga en
forma de bandera morada para
camuflarme entre el contingente por
si acaso decidían que mi identidad
resultaba inapropiada y querían
mandarme hasta atrás, pero no,
afortunadamente el grupo era
bastante heterogéneo y disfruté de
colarme por todos los rincones de la
marcha.

Entiéndase que por heterogéneo me
refiero a que hombres, mujeres y

Twitter:
@ituss79

TUSS FERNÁNDEZ

M

quimeras caminaban a la par y no
que era un grupo de puros
heterosexuales. Más vale aclarar.
En fin, pasos más, pasos menos esto
era cosa seria.

Cero poses, cero fiesta. Ni una sola
pluma, ni una sola lentejuela. Ni un
breve asomo de carnaval.
Digamos que si yo buscara un
harem, estaría en el sitio correcto.
Mujeres, miles de ellas, pensantes,
aguerridas, dueñas de sí mismas y de
las calles, al menos por algunas
horas.

Protesta, lucha y conciencia social
bajo un cielo ligeramente nublado.
Podía haberme enamorado de todas
–y sería lo de menos–, pero… se les
ocurrió ser intolerantes.
Comprendo perfecto que la lucha de
las mujeres exija un nivel superior de
seriedad pero lo que no comprendo,
es que bajo ese argumento, se
promueva la exclusión.

En medio de la concentración y con
el poder de un micrófono en mano,
una voz incitó a desterrar a tres
chicas que llevaban el torso desnudo
con algunas consignas feministas
dibujadas en la piel.
Tres lesbianas feministas que
tomaron su cuerpo por bandera para
exigir el respeto a los derechos de las
mujeres y que fueron desterradas,
por otras mujeres que en teoría, pero
no en práctica, portaban la misma
demanda.

¿Y entonces? ¿Y la inclusión? ¿Y la
tolerancia? ¿Y el respeto? ¿Y la
emancipación del cuerpo como
primer territorio de libertad?
Que alguien me explique de qué
manera las mujeres que participaron
de esto, pretenden ganar lo que ellas
mismas no son capaces de otorgar.
Y que alguien les diga a ellas, que su
discurso carece de toda coherencia si
en sus acciones, señalan,
estigmatizan y castigan a quienes no
son capaces de adherirse a su
dogma.
Así, un 16 de marzo me enteré que
existía la lesbonorma, o algo que
quiso serlo.

De los encuentros y desencuentros de
la 6ª. Marcha Lésbica en el DF, de
una nueva generación de jóvenes que
construyen la agenda LGBTIQ a
nivel nacional –y vaya agenda!–, de
la realidad de una pareja de madres
lesbianas, va el número 8 de
Reversible a partir de este viernes. Y
vamos también con una entrevista a
Juan Pablo Proal autor del libro
‘Vivir en el cuerpo equivocado’, un
retrato de la agonía literal y
metafórica que sufren las personas
transexuales en este nuestro país,
donde México se escribe con M de
Macho.
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Pepe Peláez.- Enciérrenlo al güey…
pa’ qué se roba las gallinas, aunque
sea un ratito que pruebe…
- ¿Cómo estás mi querido Pepe… qué
haces?…

- Aquí, encerrando un güey que se
robó gallinas… afigúrate, se robó
dos gallinas de mis compadres… lo
agarramos con las manos en…

-… En la masa… en la masa…
- No, en las gallinas… Y si nos
tardamos un poco… hasta con las
manos en mi comadre… mi cai…
- Qué barbaridad…

- A propósito tú, yo toy muy molesto
con astedes que defienden los
derechos humanos, nomás tan
sentadotes, pa’ ver de qué manera
siguen ayudando a los delincuentes,
mira lo que ta pasando en el destrito
federal, ya los disgraciados
delincuentes no pueden ser tocados ni
con el pétalo de una rosa; mira, hay
organizaciones de derechos humanos
que deveras defienden a muchas
gentes, ricos, pobres, feos, bonitos,
se ayuda todos y a todas, como
astedes dicen; hay otras
organizaciones en que viejas y viejos
nomas sacan pal pipirín, esperando
que les den donaciones o ayudas
para mantener la panza llena, pero
sin atuar en consecuencia como
dicen leguleyos; otras de
planamente, lo que hacen es andar
en disayunos, comidas, cenas,
reunirse con gente de muncho dinero
e írsela pasando campechanamente,
pero hay otros y otras que sí se

¿Qué opinión tiene?

MI COMENTARIO

parten la cara pa’ defender al que no
tiene, al desposeído, al que no sabe
defenderse, eso sí ya calienta; aluego
se reúnen y hablan y hablan en
congresos, talleres, pero como no les
falta la papa a munchos y munchas
que presentan proyectos, ‘tan bien
con los de arriba, ‘tan bien
colocados con los políticos en turno,
que no les falta el cluni, los permisos
y demás fregaderas, y aluego con
una reuniones tardadas, cansadas, de
horas de ‘tar discutiendo. Y ante ese
merequetengue, analizan leyes,
analizan las formas de tratar al
delincuente, a las vítimas, en fin,
una sarta de reglamentos, leyes,
instrumentos de aplicación en los
derechos humanos, ya mi ha tocado,

ya mi ha tocado; indio, indio, pero
no ignórolo…

- Ja ja ja… Qué bien hablas
malvado, no cabe duda que sales a
muchas partes, acudes a diversas
partes a prepararte…

- No, lo que sucede es que soy medio
guarín, pero me llego a fijar… Mira,
me dio muncho coraje eso de que la
ley de los adolescentes y no sé
cuántas cosas; los niños son los niños
dicen, pero imagínate mi bogado,
‘tamos zopilotes, que aunque no
tienen bastante edá, no tienen la
mayoría de edá, pero ya son
disgraciados asesinos, ladrones,
violadores, unos güenos para nada a
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ISAIAS SANTOS VALLADARES
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los que no si les puede tocar ni con el
pétalo de una rosa… Ah, porque
‘taremos ante la presencia de un
delito, pero más deleite pa’ estos
hijos de poca agüelas; afigúrate, no
se puede decir su nombre, no se les
puede detener, nomas se lis da una
jaladita de pelos y hasta ahi quedó.
Eso no ‘ta bien, no ‘ta nada bien, no
cabe duda que eso es no tener más
criterio; a nivel mundial astedes los
reprisentantes de derechos humanos
han metido la pata digo yo, como
namás andan en la cusquería no
tienen necesidades económicas creo,
o sólo di esa manera se ganan la
papa, pero yo digo que no ‘ta bien;
esos «angelitos» son gente de alma
negra, pa’ qué defender a un
malvado destos, la edá la tienen
pequeña, pero sus hechos son
grandes, sus maldades largas, largas,
no deben andar en calle estos  seres
malignos. Ahora qué lograron
astedes, no les da virgüenza que
dijaron en libertá a tantos
disgraciados y disgraciadas, gentes
que nacen tanto en buenas cunas,
como en gente muerta di hambre, y
que igualmente cometen delitos,
porque son chamacos muy
consentidos, que no se lis agarra
como antes con un cinturón y se les
pone en su lugar, ya no obedecen a
sus padres, son los nines dicen hora,
esos güenos pa’ nada; cuántos no
reciben un castigo juerte de acuerdo
a la ley, eso no debe ser… Ora en
México a los delincuentes ya no se
les debe presentar en los medio de
difusión, porque tamos dejándolos en
mal, los estamos deshonrando dicen,

de acuerdo contigo en munchas
cosas, mi da muncho coraje…
- Bueno, pero no te enojes mi amigo,
en muchos aspectos tienes razón; es
necesario hacer  replanteamientos
para lograr algunos ajustes que
quizá se han  tomado a la ligera,
pero mientras tanto, sonriamos y
leámonos… hasta… otro…
instante…

que no se debe hacer ansina, porque
se les violan sus  derechos humanos,
qué poca… y la vítima y aquellos
que sufrieron problemas, ataques,
violaciones, jueron heridos en su
integridá… Eso no debe permitirlo el
ciudadano, ora ya se les va a tratar
de una manera muy decente, qué tal
cuando te encuentras a un güey
delante de ti y que fácilmente  te
asalta, no puedes hacer nada, así que
de ese güey se va a cuidar su
identidá. Si de por sí no se les
castiga en forma, presentas una
denuncia y pa’ que se integre la
veriguación, es un pe… nar… un ir
de aquí  pa’ llá, y al final no hubo
castigo al maldito que ti asaltó y
todavía los defensores sin sangre en
las venas hacen reformas a lo bestia,
sin conocimiento di causa, eso ya
calienta mi bogado…

- Ah qué mi Pepe; ese es tu punto de
vista, muy respetable pero…

- ¿Pero qué?, ya vites a la vieja esa,
qué problema, aquí delincuenta, allá
en su país definsora de los derechos
humanos por la estupidez de las
autoridades de acá de nuestro país,
eso no debe ser, mi cai que aunque
no mi pelen, pero solito mi voy a
sentar frente al congreso de
chapulines… perdón, de diputados y
diputadas, para que ya que se llevan
tanto dinero del pueblo, se opongan
a algunas torpezas que cometen
defensores de derechos humanos,
estos inevidos e indebidas creo no
tienen sangre en venas… Yo no ‘toy
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Como Ustedes ya saben, cada año se
llevan acabo diferentes eventos de
automóviles, y este mes no es la
excepción, ya que en esta ocasión
tenemos.

1.- El pasado 6, asistimos al
Desayuno mensual del Mercedes
Benz Classic Car Club Mexico, A.C.,
donde se presentaron las planillas
para una reelección del actual
Presidente y la otra de unidad y la
Preside el Ing. Alberto Lenz, la
votación final se llevara a cabo el
sábado 13 en el Concurso
Internacional de la Elegancia, en
Huixquilucan.

2.- El mismo sábado 6, también se
reunieron los miembros del Club
Porsche de México, A.C. en su
tradicional desayuno y fue
presentado antes que a la prensa y
distribuidores el nuevo PORSCHE
CAYMANN totalmente mejorado en
espacio, potenza y belleza,
3.- También el 6, pudimos estar en el
primer Tour de Autos Clásicos
Roma-Condesa de acuerdo a un
mapa para llegar a comer a Sixtie´s,
magnifico restaurante donde nos
esperaba un grupo extraordinario de
Rock tocando música de los 60´s.
tienen el frente de un tranvía de la
Col. Roma y muy agradable la
exposición de autos principalmente
Ministro y tuvimos la oportunidad
de celebrar su cincuenta aniversario,
el cual fue todo un buen sabor de
boca para todos los que nuestra
pasión es el mal del fierro.

Abril, mes plagado de eventos
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4.- Continuando con los eventos el
próximo sábado 13  y domingo 14 se
celebrara el XXVII Gran Concurso
Internacional de Elegancia en las
Caballerizas de Huixquilucan,
Estado de México que organiza el
Club Jaguar, A.C. donde nos
encontraremos los 400 autos que
fueron seleccionados para este
concurso.

5.- Para el sábado 20 y domingo 21
nos esperan en la Ciudad «Pueblo
Mágico» Zacatlán de las Manzanas
a la 5a Expo Automóvil Antiguo en
la explanada del Palacio Municipal.

6) Domingo 28 Gran Kermesse del
DIF Estatal donde la Esposa del
Gobernador preside este evento y nos
espera en el Parque Ecológico don se
contara con más de 40 autos
Antiguos.

Para mayores informes de la
totalidad de los eventos en el Club &
Museo del Automóvil, 3 sur 1503
con el Presidente Sr. Fernando Villar
Romano

M
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Es indudable que la Fiesta Brava
transforma, proporcionando de nuevos
ideales y rasgos de superación,
mismos que dan –o, en su caso,
aumentan- la capacidad creativa a
quien o quienes de una manera u otra
se mantienen cercanos a ella.  Este fue
sin duda el caso  de Fernando López,
quien fuera conocido en el ambiente
taurino como «El Torero de Canela»,
quien haciendo una pareja
absolutamente circunstancial durante
la primera temporada de novilladas
realizada en la Plaza México, allá por
el año de 1947, con José Rodríguez
«Joselillo», provocaron  los primeros
llenos en el monumental coso, mismos
que  no sólo  sorprendieron, sino que
dejaron huellas imborrables en la
historia  del  monumental coso de
Insurgentes.

A propósito de tan sensacional pareja
de novilleros,  «Joselillo» y Fernando
López, la que nos recuerda pese al
tiempo transcurrido, de aquella
crónica del diario Excelsior,  escrita
por  el entonces joven periodista  José
Alameda, quien dijo al respecto:

«JOSELILLO y Fernando López
provocaron el primer lleno novilleril
en tan importante coso; Joselillo llenó
la plaza de gente, mientras que
Fernando López de Arte».

Y cuánta razón tuvo Don Pepe en
aquellos prematuros años de la gran
plaza, porque la verdad sea dicha,
nadie en ningún coso y mucho menos
esos pequeños de pueblos de la
geografía nacional, había toreado con

El  Torero  de Canela

RINCÓN TAURINO

tanto arte, en particular con el capote,
como lo realizara Fernando López en
aquellas ocasiones  en que alternaron
en el máximo coso.

Fernando López «El Torero de
Canela», también bautizado así por  el
mismo Alameda, nació en el D.F., el
30 de mayo de 1922, y luego de haber
asistido a una serie de corridas como
espectador, en donde participaban las
figuras del toreo de aquellos años,
sintió deseos de abrazar la profesión
presentándose en la placita llamada de
la «Ford» por el hecho de encontrarse
ubicada en las cercanías de la Villa de
Guadalupe, donde, en aquellos lejanos
tiempos,  estuviera la planta armadora
de autos de esa marca.   Más adelante
y luego de varias tardes en aquel coso,
así como en algunos otros de
provincia,  entre otros  en la ciudad de
Guadalajara, plaza en la que por
aquellos tiempos era un escalón
obligatorio para actuar en la capital,
para que finalmente  debutara  en la
recientemente inaugurada  Plaza
México,  en alguno de los carteles
celebrados en dicho coso de la primera
temporada de novilladas, tocó alternar
con «Joselillo», quien  había
despertado gran interés tanto por su
fuerte personalidad, como buen tipo,
así como su valor extraordinario,
triunfando rotundamente y cortándole
las orejas a sus novillos  para que,
finalmente,  Fernando López  debutara
-en el máximo coso-  en una novillada
nocturna alternando  con Nacho
Pérez, el hermano menor de Silverio y
Curro Ortega, quienes deberían matar

una novillada procedente de La
Laguna.

 El primer novillo fue bueno y
Fernando tuvo la oportunidad de
debutar en el ruedo haciendo un quite
por verónicas, que la gente le aplaudió
con calor. En el segundo que sacó
bastante casta, tirando cornadas y con
muy mal estilo, Curro   se quedó
quieto y el toro lo prendió lanzándolo
al aire, de modo que todos  se
dispusieron a ayudarle y levantarlo
del ruedo de donde salió con la ropa
deshecha, pero sin herirlo, tan sólo
feamente golpeado, pero el toro no se
prestó y de inmediato se escucharon
desde el tendido los gritos de «mátalo
y no te expongas».

En el tercero, Fernando lo toreó bien
de capa, realizando varios quites muy
brillantes, lo banderilló y lo mató. Al
sexto volvió a torearlo bien con la
capa y nuevamente puso banderillas,
toreándolo  de muleta con facilidad,
notándosele mayor seguridad en el
ruedo, siendo llamado a saludar al
tercio, escuchando fuertes palmas.

En tanto que para el siguiente
domingo,  en  que estaba anunciada la
reaparición de «JOSELILLO»,
Fernando López fue puesto por la
empresa  para reaparecer, alternando
con el hasta ese momento gran
triunfador del serial. La novillada no
sólo produjo un gran lleno,  en donde
el arte estuviera  única y totalmente
presente, por cuenta de Fernando
López, quien de golpe y porrazo se
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transformara en un nuevo ídolo,
caminando directo  hacia el estrellato.

Esa tarde, si bien estoy informado, y
más bien al día siguiente, fue cuando
tuvo lugar la inolvidable crónica Pepe
Alameda, en Excelsior, donde
apareciera la frase que mencionamos
al principio de este comentario, en el
que «Joselillo» y Fernando López
provocaron el primer lleno de aquella
inolvidable temporada inicial del
máximo  coso.

Por desgracia, en  semanas posteriores
y luego de una cadena de triunfos, un
novillo procedente de la ganadería de
Santín llamado Ovaciones, en alusión
al periódico  del mismo nombre, cortó
la vida por una grave cornada al que
hasta entonces se perfilaba como el
nuevo ídolo de México:   José
Rodríguez «JOSELILLO», quien por
desgracia muriera semanas después de
aquella fatal actuación del  28 de
septiembre de 1947 en donde el quinto
novillo  de la tarde  propició la
tragedia mencionada; era un novillo -
dicho así un tanto irónicamente y
entre paréntesis- de más de 500 kg,  el
que resultó reservón desde el inicio de
la lidia y que incluso ya antes  del
percance estuvo ya a punto de
ocasionar algún otro accidente.

Luego de los dos primeros tercios,
«Joselillo» tomó la muleta  y al darle
los primeros muletazos intentó una
manoletina que nunca logró  concluir,
ya que el novillo alargó el  cuello y le
metió el pitón hasta la cepa  por la
ingle derecha, siendo llevado por las

asistencias a la enfermería donde
apreciaron la gravedad del accidente.
El parte facultativo apuntaba que la
lesión era de aquellas que ponían en
peligro la vida del torero «Joselillo».

Dos días después del percance los
doctores de plaza pudieron lavar la
herida sin que hubiera nunca una
mejoría, sino que al contrario, una
semana y media después, justamente
el 14 de octubre, a consecuencia de
una embolia  el torero murió dejando
un gran dolor en el ambiente taurino
nacional.

Debido a las circunstancias
provocadas por la tragedia
mencionada, el ambiente taurino de
México vivió tiempos sumamente
difíciles con reacciones dentro y fuera
de la Fiesta Brava, por lo que nuestro
personaje Fernando López «El Torero
de Canela» optó por retirarse de la
profesión.
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